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■Экономический обзор

РАЗВЕДКА БОЕМ
Задача последних месяцев этого года во 

всех строительных организациях одна: 
подготовиться к работе в условиях полного 
хозрасчета и самофинансирования. Семь 
крупных строительных подразделений пе
реходят на хозрасчет с первого января, 
остальные — несколько позднее. Но все 
понимают; хозрасчет — это реальность, с 

>  которой нельзя не считаться. И надо ис
пользовать оставшееся время так, чтобы 

. переход на более жесткие условия не гря
нул, как гром среди ясного неба, а орга
нично вошел в жизнь каждого коллектива. 
Понятно, в один день этого не сделаешь. 
И сегодня во многих организациях идет 
разведка нового. Попытки если не полно
стью перестроить внутрихозяйственные от
ношения, то хотя бы опробовать новые 
способы работы, поучиться жить по-дру
гому.

И не будем обольщаться. Есть побе
ды. но есть и поражения. Глаза на это за
крывать не надо. Надо извлекать уроки. И 
HiXTb разведка боем не прекращается ни 

^ на минуту.
На одном из объектов, который возво

дит СУ-16, отделочники обступили на
чальника Главтомскстроя Б. А. Мальцева.

— Да что же это делается! Нет подъем
ника, материалы на себе приходится тас
кать на девятый этаж, " — возмущались 
женщины.

Начальник главка внимательно выслу
шал и сказал неожиданное:

— А почему вы но мне обращаетесь?
— Да мы уже и к начальнику управле

ния ходили, и ко всем...
— А зачем ходить? Вы же на коллек

тивном подряде. И участок малой механи
зации, из-за которого вы грузы на себе 
таскаете, — тоже. И начальник вашего уп-

у  равления. Применяйте экономические санк- 
^ ции. Теперь это в ваших руках. Требуйте, 

чтобы ваши руководители добились опла
ты подъема грузов за счет УММ. Не сде
лают — срезайте им КТУ, пусть получат 
зарплату поменьше.

— А мы об этом как-то не подумали, — 
растерялись отделочники.

— И напрасно. Теперь все в ваших ру
ках. Весь главк. Мне ведь тоже КТУ вы
ставляют.

— Ясно. Будем пробовать.
— Добивайтесь, а потом меня поставьте 

в известность. Обязательно, — добавил 
начальник домостроительного комбината 
А. М. Брянский.

Но история, которая началась так по- 
современному. закончилась не так, как 
хотелось бы. Решительные меры отделоч
ники так и не приняли.

Непривычно это. Слишком уж ново, 
слиншом революционно. Куда проще «вы- 
ло!вить» на объекте руководителя рангом 
повьипе и высказать ему все свои беды, 
А  он занесет это все по пунктам в памят
ную книжечку и после выдаст соответст
вующие распоряжения. Но насколько же 
хватит такого руководителя?

Ох как не привыкли мы друг друга 
штрафовать за плохую работу. Привыкли 
считать хозяевами не себя, а соответству
ющие органы.

Чем же будет заниматься руководитель 
в новых условиях? Не слишком ли легкую 
жизнь мы ему обеспечим таким образом? 
Скорее, наоборот: распорядиться перегнать 
подъемник гораздо проще, чем работать 
на перспективу. А  что касается данной 
конкретной ситуации, то недоработка и 
начальника ДСВ, и начальника главка в 
том. что не довели начатого дела до кон
ца. Не смогли убедить отделочников в 
том, что они, а не кто-то другой на строй
ке, — хозяин. Это ведь тоже работа. И, 
пожалуй, сейчас самая главная.

Хозрасчет возвращает к слову «хозяин». 
Поэтому при подготовке к работе в новых 
условиях особая роль отводится внедре
нию коллективного подряда. Как метода 
организации труда и воспитателя коллек
тивного чувства от.ветственности. Сегодня 
на коллектаивном подряде в области рабо
тают Главтомскстрой и тресты «Томлес- 
строй» и «Томскпфансстрой». И это тоже 
разведка боем с успехами и поражениями.

Фабрика мяса. Вторая очередь.

Как пройти мимо факта, что за девять ме
сяцев всеми этими организациями не вы
полнен план по объему подрядных работ, 
выполняемый собственными силами? У 
главка вьшолнение составило 99,8 процен
та, у «Трансстроя» — 99,3 процента, а у 
«Леостроя» — 96,3 процента. Так
что формальное заявление о перехо
де на коллективный подряд само по себе 
еще ничего не дает. Новый метод надо 
внедрять, надо учиться им управлять.

При хозрасчете у строителей особое зна
чение приобретет ритмичность ввода объ
ектов. Это ведь не менее важный показа
тель, чем в промышленности договор
ные поставки. Давайте посмотрим, с чем 
мы подходим к хозрасчету. Вот неболь
шая таблица — сколько квадратных мет
ров жилья мы сдавали в том или другом 
месяце:

январь —  2.059
февраль — 11.469
март — 83.554
апрель — 16.360
май — 22.874
июнь — 120.643
июль — 1.582
август — 6.896
сентябрь — 48.739

Как видите, «пик» сдачи приходится на 
последний месяц квартала. А  месяц, сле
дующий за ним, крайне «неурожайный» 
на жилье. Выдохлись строители. Все, что 
смогли, сдали.

Конечно, и поквартальная сдача — тоже 
успех. Ш  вчерашний. А никак не се
годняшний и, тем болте, не завтрашний. 
Завтра — это уже будет недостатком.

Добавьте в таблицу еще один месяц — 
октябрь. Для выполнения социалистичес- 

■ ких обязательств области за оставшиеся 
дни надо ввести 29 процентов (почти 
треть!) годового плана, или 150 тысяч 
квадратных метров жилья. Впечатляет, и 
даже очень.

А для вьшолнения плана года по вводу 
в действие основ.ных фондов (здесь уже не 
только Жилье, но и все остальные объекты) 
надо «доедать» в четвертом квартале.-.. 54 
процента от плана. За девять месяцев сда
но меньше, чем надо сдать за три.

Еще один важный показатель — произ
водительность труда. У строителей она ра
стет неплохими темпами. Средний показа
тель по области (за январь— август) — 
106,7 процента относительно к плану. 
Среди передовиков — «Томскпромстрой». 
Вьшолнение плана по производительности 
труда — 133,6 процента. Благодаря это
му тресту неплохо смотрится и в целом 
главк — 112,6 процента. Вьаделяется
«Томскэнергострой» — 117,4 процента.

Но есть и отстающие. Трест «Север- 
строй» — 96,4 процента и трест «Агро- 
промдорстрой» — 99,6 процента.

А теперь о самых главных итогах. О 
самых главных показателях. О прибыли, 
за счет которой будут существовать й 
развиваться с начала будущего года мно
гие строительные организации.

Самая рентабельная организация в об
ласти — Главгомснст^юй. План по при
были вьшолнен на 216 процентов! Дуама- 
ют о будущем и в тресте «Томскгазст^й» 
— 191 процент в «Союзтомекмелиора- 
ции» — 180, «томскнефтестрое» — 160. 
«Томлесстрое» — 142, «Томокэнерго- 
строе» — 133, «Томсктртисстрое» — 128 
процентов и так далее.

Но из-за удорожания и невыполнения 
плана по объему строительно-монтажных 
работ 39 организаций (28 процентов от 
общего числа) не выполнили плановые за
дания. Ими недодано 3,7 миллиона рублей 
ПрибьИли.

Впере|ДИ еще два с лишним месяца. Ко
нечно, срывы будут и тогда, когда хоз-

?асчет вступит в свои права. Но тогда они 
удут стоить — в прямом смысле слова 
— гораздо дороже, нежели сейчас. И ис

пользовать оставшееся время надо макси
мально полезно. Успеть то, чего не успели 
раньше.

Разведка боем продолжается.
С. БАЛАШЕВ.

24 октибря—  
коммунистмческий 

- субботник

Есть где руки приложить
Томские связисты готовят

ся достойно встретить 70- 
летие Великого Октября. 
Ряд подразделений уже 
справился с предоктябрь
скими социалистическими 
обязательствами. Есть уве
ренность, что сдержит слово 
и отрасль в целом. Предсто
ящий коммунистический 
су^отник позволит сделать 
трудовой подарок еще более 
весомым.

Связь сродни непрерыв
ному производству. Потому 
24 октйбря значительная 
часть коллективов будет за
нята на своих рабочих ме
стах. Отличительными чер
тами «красной субботы» — 
на это настраивают - оргко

митеты субботника — дол
жны стать высокое качество 
труда, культура обслужива
ния, работа на сэкономлен
ных материалах.

Важная точка приложения 
сил — собственные соци
альные объекты. Связисты 
областного центра, напри
мер, вводят в нынешнем го
ду детский сад на Басан- 
дайке,- В, помощь работни
кам РСУ сюда уже не раз 
приходили представители 
других подразделений. Стро
ительство детского сада — 
один из главных адресов 
субботника, намеченного на 
24 октября.

В. САГАТОВА, 
секретарь обкома проф
союза -работников связи.

К рабочим Придут инженеры
На электротехническом за- 

воде субботник в честь 70- 
летия Октября решили про
вести на таком же высоком 
уровне, как проводят здесь 
его в честь дня рождения 
В. И. Ленина. Все детали 
заранее обсуждены в тру
довых коллективах, созда
ны специальные штабы — 
в каждом цехе и общезавод
ской. Еще раз все обгово
рили с начальниками цехов, 
прикинули, что может 
помешать высокому ритму, 
чем надо подкрепить цехи 
для обеспечения полной за
грузки мощностей.

В день субботника к ра
бочим местам встанут инже
неры технических отделов, и 
на цеховых штабах проду
мали, чем их загрузить. От

делы направят порядка ста 
человек.

Вместе со всем коллекти
вом проведут свой суббот
ник и ко.мсомольцы завода. 
На помощь к ним придут 
старшеклассники из под
шефной школы № 50 и зай
мут рабочие места.

Поставлена цель: превра
тить субботник в праздник 
труда. Будет звучать музы
ка. Регулярно в течение дня 
организуем подведение ито
гов и широко оповестим о 
победителях. Коллектив за
вода рассчитывает в этот 
день перевьшолнить суточ
ное задание.

С. МУРАШЕВ,
зам. директора по про

изводству.
Электротехнический завод.

Под угрозой срыва
проведение хоммршстического субботника на домо
строительном комбинате— инициаторе почина.
Хотели как лучше. Ду

мали, планировали, обсуж
дали. По замыслу завод 
крупнопанельного домостро
ения должен в день суббот- 
ника заформовать тысячу 
кубометров деталей, столь
ко же нужно вывезти и 
смонтировать другим под
разделениям д е к . На та
кой объем комбинат вы
ходил только дважды в 
этом году, причем, один из 
этих двух раз — в день Ле
нинского коммунистичеоко- 
го субботника. Не каждый 
день так поработаешь, осо
бый энтузиазм нужен.

И что же?
— Картина субботника не 

просматривается. Я не 
знаю, как мы будем рабо
тать,— возмущенный Г. О. 
Панкин, председатель проф
кома д е к , сам позвонил в 
редакцию, чтобы сообщить 
это сугубо неприятное из
вестие.

На заводе КПД нет це
мента, срываются поставки 
глазурованной плитки с за
вода керамических материа

лов и изделий (директор 
В. В. Першин). ЗКМИ по 
обязательству должен пос
тавлять ежемесячно на 
ДОК 10 тысяч квадратных 
метров такой плитки. На 
сегодняшний день с  начала 
месяца дрмостроительный 
комбинат получил 3.800.

Такая же обстановка с 
металлом для плит пере
крытия, а металл здесь ну
жен особый, ничем другим 
его не заменишь.)

Лихорадит завод, лихора
дит стройку. Как работать 
сегодня, как работать 24 
октября? Во вторник пролет 
№ 6, который вцщускает 
наружные стеновые панели, 
сделал 70 процентов плана, 
в средам стоял с утра.

О тревожном положении 
на домостроительном комби
нате осведомлены А. Н. 
Грузденко, заместитель на
чальника Главтомскстроя, 
отвечающий за снабжение, 
директор ТЗКМИ В. В. Цер- 
шин. Какие меры будут 
приняты? Как» не сорвать 
праздник?

20 октября. 16 час. 30 мин.

Есть первые сваи!
Да не одна, а сразу че

тырнадцать свай были заби
ты 20 октября на площад
ке второй очереди свино
комплекса совхоза «Том
ский». Это стало главным 
событием нынешней недели.

В целях экономии проек
тировщики указали места 
для забивки как раз там, 
где в дальнейшем будет ид
ти строительство зданий. 
Это не юмор; ведь первые 
забитые сваи всего лишь ис
пытательные. Сейчас «Агро- 
промпроекту» следует пото
ропиться; строители уже се
годня готовы из рук рвать 
чертежи для свайных полей 
под фундаменты первых 
корпусов. Обстановка на 
площадке такая;

А. Ф. Чемернс, началь
ник СМУ-7 управления 
«IbiMcrpott»:

— Панашей стороне много 
механизмов — срезают ра
стительный грунт, ведут 
вертикальную планировку. 
Все это идет с большими 
трудностями изиза погоды.

Медленнее, чем хоггелось 
бы, идет строительство до
роги. На площадке появи
лось дополнительно четыре 
вагончика. Отстает проекти
ровщик — со дня на день 
ждем от него разбивку тер
ритории, геодезического обо
снования.

А. А. Буланев, начальник 
СУ-2 треста «томскиром- 
строй»;

— На площадке пять буль- 
дозереш срезают черный 
грунт, идет подготовка к 
строительству. Теперь уже 
полностью смонтиррван наш 
городок, установлен теле
фон, подготовлен график 
производства работ. ДСло за
проектировщиком.« * ♦

Как видите, все сводится 
к одному: «Агропромпроек- 
ту» следует поторопиться. 
То, что вы видите на сним
ках Е. Лисицына, было по- 
завчера, время указано, а 
обстановка здесь меняется 
быстро. Надо поспевать.

Север. Люди. Нефть

Трудные метры
Обживаться на новом месте всегда нелегко. Пятый 

куст Лугинецкого месторождения, куда недавно переба
зировалась бригада 6yipoBoro мастера Владимира Никола
евича Лучинина, не исключение из этого правила. На
чалу ра|^ри8ания нового куста предшествовала напря
женная работа по отладке технологического оборудова
ния. Но, несмотря на неизбежные трудности, буровики 
уже пробурили две водяшяе скважины и приступили к 
проходке третьей. На конец первой декады октября на их 
счету было более 3.000 метров, пробуренных на пятом 
кусте.

Бригада В. Н. Лучинина—формирующийся коллек
тив. Бол|Ьшим авторитетом в нем пользуется вахта опыт
ного бурильщика Валентина Николаевича Барышникова. 
Ее членов отличает высокое профессиональное мастер
ство. В овдельные месяцы они бурили по 1.200 и более 
метров скважин.

НА СНИМКАХ: бурильщик Валентин Николаевич 
Барышников, помбуры (Михаил Анатольевич Кальцин и 
Алексей Антонович Усольцев; верховой Владимир Нико
лаевич Протасевнч; обстановка да новом месте.

Фото Н. Потапова,

Вести с ферм

Вчера в печати опубли- 
ковано обращение Цент
рального Комитета КПСС 
«Организованно провести 
зимовку скота, дать стра
не больше продуктов жи
вотноводства». О том, 
как вступают в этот от
ветственный период ра
ботники ферм области,— 
сообщения р мест.

ПЕРЕМЕНЫ 
К ЛУЧШЕМУ

Все лето Колбинская 
ферма совхоза «Тунгусов- 
ский» называлась в чис
ле самых отстающих в 
Молчановском районе. То 
зеленку вовремя не под
везут, то не напоят жи
вотных, вот и падали на
дои. Трудыим и затяжным 
был здесь и переход на 
зимне - стойловое содер
жание. Казалось, остано
вить спад надоев невоз
можно.

Последние события в 
коллективе опровергли 
это. Когда удалось ре
шить кадровую проблему, 
запустить кормоцех и со
здать условия для рабо
ты животноводов, дела 
медленно, но верно по
шли на поправку. Сейчас 
в Колбинке заканчивается 
строительство Дома жи
вотновода, ведется актив
ная работа со стадом. 
Часть малопродуктивных 
и больных животных уже 
выбракована, заменена 
нетелями. Обязательства 
на стойловый период 
здесь приняли выше про
шлогодних на 200 кило
граммов.

Н. ШИШКИНА.
Молчановский район.

БУДЕТ КОЛЛЕКТИВ 
ТРЕХТЫСЯЧНИЦ

Еще год назад на об
щем лро^юоюзном собра
нии труженики совхоза 
«Чулымский» приняли 
социалистические обяза
тельства в честь 70-ле
тия Великого Октября. 
И вот стало известно, 
что нынешние планы 
продажи государству мо
лока и мяса успешно 
выполнены 13 октября. 
Кстати, двухлетний
общерайонный план по 
мясу завершен еще в 
марте.

В «Чулымском» же 
наибольший вклад в об
щее дело внесли живот
новоды Скоблинской фер
мы, которая уверенно 
лидирует в районном со
ревновании по итогам 
9 месяцев. Трудовое со
перничество достойно 
возглавляет '  коммунист 
ветеран труда, орденоно
сец Галина Петровна 
Комиссарова: она в нача
ле текущего месяца пре
одолела по надоям на 
фуражную корову трех
тысячный рубеж. В це
лом этот коллектив име
ет возможность к концу 
года получить на каждую 
корову более 3.300 ки
лограммов молока.

В. ГОРЛОВ.
Тегульдетский район.

На прошлой неделе редакция получила 232 письма и 
t15 ответов на критические выступления газеты и неопубли
кованные письма.

Читательская почта чут
ким барометром откликает
ся на перемены, происходя
щие в нашем обществе. В 
адрес редакций пишут се
годня о достижениях пере
довых коллективов, достой
но встречающих юбилей Ок
тября, об инициативных, 
деловых работниках, реша
ющих судьбу перестройки, 
о хозяевах производства, 
приближаюн^х завтрашний 
день, о людях отзывчивых 
и внимательных. Острым 
критическим словом бичу
ются недостатки.

О деловитости и жизнен
ной активности ребят с 
МЖК Нефтехима пишет 
Н. Рыжакова с улицы Лазо. 
9 лет бедствовали жильцы, и 
вот теперь оборудована хо
рошая детская площадка, 
проведено |благоустройство. 
И все это—в свое свободное 
время.

М. А. Коптяева из Тими
рязевского Томского района 
сердечно благодарит меди
ков районной больницы Ва
лентину Дроздову, Раису 
Педик, Людмилу Глобинок, 
Елену Журавлеву, Алек
сандра Васильева и других 
за спасение жизни.

В последнее время боль
шинство отделений свжзи 
областного центра работает 
плохо. Тем приятнее прочи
тать слова признательности 
за 20-легаий труд почталь
ону 29-го отделения связи 
Любови Семеновне Зинако- 
вой, которые написала А. Е. 
Пичугана с улицы Никити
на, 31.

«Благодаря публикации в 
«Красном знамени», — со
общает В. И. Воищева из 
Лоскутова, — удалось най
ти место захоронения отца. 
Особенно активное участие 
н поисках принял ветеран 
войны Геннадий Демьяно
вич Горев из Новоникола- 
евки Асиновеного района. 
И вот мы впервые за столь

ко лет побывали на Смолен
щине. поклонились могиле 
отца И. Ф. Анохова, заво
евавшего нам счастье мир
ной жизни».

Пуск моста через Обь — 
долгожданное событие для 
всей области. Казалось бы, 
люди должны только благо
дарить автотранспортников 
за более четкое обслужива
ние. Но... родилось сразу 
несколько жалоб, вызван
ных непродуманностью мар- 

- шрутов отделом пассажир
ских перевозок.

«Чья это умная голова,— 
с возмущением спрашивают 
С. Андреева из Зоркальцева 
и другие, — лишила авто
бусов сразу три деревни? С 
открытием моста шегарокие 
автобусы идут теперь тран
зитом в Томск. Нам не до
браться на работу, в Тими
рязевскую районную боль
ницу. Обратились к И. Г. 
Бурцеву, начальнику «Томск- 
автотранса»,—ни ответа, ни 
привета!».

Л. Тетерский, А. Агапо
ва из «Лесной дачи» Ше- 
гарского района пишут о по- 
дсЙ5ных безобразиях. «Вы
строили мост — хорошо, но 
почему забыли о людях? Из 
Киреевска автобус не захо
дит, и других нет».

Еще во время «прямой 
линии» с отделами горис
полкома в адрес работников 
управления дорожного стро
ительства и благоустройства 
были нарекания о состоянии 
моста через Ушайку с ули
цы Киевской на Ново-Киев
скую. Обещания были даны, 
но ничего не изменилось.

М. Игнатова, С. Габру- 
сенко, И. Сетоннна сообща
ют, что «мост осыпается в 
реку, подходов нет, пеше
ходная дорожка не освеще
на. Недолго и до беды».

«Хоть на воздуишом ша
ре» называлась корреспон
денция, опубликованная в

газете 25 июля, где глав
ный ингйенер трамвайно- 
троллейбуоного управления
B. Г. Гейгардт объяснял 
причины затянувшейся ре
конструкции путей в микро
районе Черемошников. С 
большим запозданием рабо
ты закончили. А критичес
кие письма идут.

«Это просто безответст
венность, — возмущается 
О. Озерных с улицы Героев- 
чубаровцев, 30-а. — После 
ремонта трамвайной линии 
рельсы подняли, а площад- 
ки не оборудовали. Особен
но страдают пожилые люди 
и женщины с детьми. Не ду
маю, что трудно сделать не
большие платформы. Какое 
зло причиняют людям горе- 
работники!». Об этом же 
письма Н. Маркова, О. Го
рюнова, И. Петрова, Ф. Мо
скалева и других томичей.

Но более всего писем о не
решенных проблемах торго
вли. дезорганизации, пора
зившей отрасль в последнее 
время. Редакция получила 
несколько десятков писем. 
Часть их использована в хо
де операции «Красного зна
мени». По другим будут 
приняты меры. Например,
C. Спиридонова и еще 53 
жителя улицы Лазарева 
ждут скорого ответа от на
чальника управления тор
говли В. И. Демуры. Они 
спрашивают; кому понадо
билось убирать обувной от
дел в магазине № 17 на Ир
кутском тракте?. «Ведь ма
газины существуют для 
удобства покупателей. Что 
же будет, если мы станем 
обращаться за каждой ме
лочью в центр? Считаем, что 
оставлять целый микрорай
он без обувного отдела не- • 
допустимо. По крайней ме
ре, нужно сначала достроить 
и запустить магазин на ули
це Ивана Черных...».

Отдел писем.
I
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«ЗАЩИТИТЕ 
НАС ОТ НИХ»
Так можно выра

зить смысл боль
шинства ) обращений 
к В. М. Мирбнеру, за
местителю iнaчaльни- 
ка УВД.

— Здравствуй!^ Влади
мир Михайлович. Я свою фа
милию называть не буду. 
Вам звонит жилец из дома 
номер 17-а по улице Верши
нина. У нас в подъезде каж
дый день собираются подро
стки. Плюют, курят, делают 
надписи на стенах. Пришли, 
те наряд милиции, чтобы их 
разогнать.

~  А кто-нибудь из этих 
ребят живет в вашем подъ
езде?

— Нет, это посторбнние.
— А у вас в подъезде, 

кроме вас, мужчины есть?
— Ну есть. А при чем 

здесь они?
— Да при том, что муж

чины ваши сообща могут ре
шить эту проблему. Погово
рите с ними, выясните, к 
кому ходят. Обратитесь к 
домкому. Установите дежур
ство. У милиции нет воз
можности поставить в каж
дом подъезде своего работ
ника...

НЕОБХОДИМЫЙ КОММЕНТА
РИИ. С такими просьбами к 
8. М. Миронеру обращались 
десятки человек, и преимуще
ственно мужчины. Лодростии, 
выбравшие для своего время
препровождения подъезды, вос
принимаются многими только 
как хулиганы, бездельники. 
При атом многие забывают, 
что у каждого из нас есть де
ти или внуки, которые, быть 
может, тоже вынуждены об
щаться в подъездах. И вот что 
настораживает. Мало кого из 
звонивших по «прямой линии» 
интересовало, почему это про
исходит, много ли других 
мест, скажем, клубов по ин
тересам, спортивных залов, 
где могли бы проводить они 
свободное время. И лишь 
единственный абонент позво
нил для того, чтобы предло
жить свою помощь...

— Владимир Михайлович, 
вас Петр Егорович Козлов 
беспокоит. Я живу в доме 
номер тринадцать по про
спекту Мира. В прошлом я 
работник милиции, много лет 
шоферил в Ленниском РОВД. 
Хочу поделиться своими 
наблюдениями. У нас на 
Каштаке молодежи печем 
заняться. Бродят по микро
району в поисках «приклю
чений». Ведь не секрет, что 
подвалы вечером заполнены 
подростками. [А $как прове- 
рнть, чем они там занима
ются? Милиция физически 
не в силах каждый день про
верять все подвалы. Л поче
му бы нам не создать свою 
дружину? В каждом доме! 
И дежурить по графику 
каждый день. И не просто 
выявлять уже свершившиеся 
нарушения, а заниматься 
профилактикой. Беседовать с 
ребятами, выяснить, что им 
нужно. Ведь вместе с ними 
можно и спортивную пло
щадку построить, и в подва
ле детский «луб оборудовать. 
Как вы думаете?

— Я вижу вы, Петр Его
рович. каким были энтузиа
стом, таким и остаетесь. 
Если бы все так относились 
к жизни, беспорядка было 
бы .меньше. Ваш вопрос пра- 
вильный, и позиция мне ва
ша нравится. Да, жильцы 
сами должны наводить по
рядок, а М1ИЛИЦИЯ им в этом 
помогать. В ближайшее вре- 
.мя буду на Каштаке, зайду 
к вам.

— Владимир Михайлович, 
вас одна девушка беспоко
ит. Меня зовут Женя. Мне 
и моему другу по 16 дет. 
Можем ли мы с ним распи
саться?

—̂ Пожениться? Брак ре
гистрируют только с 18 лет. 
Но бьшают исключения. Вам 
вместе с родителями нужно 
обратиться в райисполком. 
Но как отец советую подо
ждать, проверить свои чув
ства. У вас все еще впере
ди.

— «1^ямая линяя»? Это 
звонит Римма Александров
на с Черемошников. У нас 
здесь есть подполышй ма
газин, где продают водку 
всем жаждущим, в том чис
ле и подросткам.

— А кто конкретно про
дает?

— Цыгане сидят в тепло
трассе на улице Урожайной 
и спекулируют.

— Завтра же примем ме
ры. Только в следующий 
раз не дожидайтесь «пря
мой линии», чтобы сообщить 
о подобных фактах, а звони
те в УВД или в райотдел 
милиции.

— Хочу с вами серьезно 
поговорить, Владимир Ми
хайлович. Моя фамилия 
Зоркое, живу по улице Но- 
восибн]^кой. |0 цодростках 
сейчас часто пишут, гово
рят, я согласен, с ними мно
го хлопот, проблем. Но не

мы ли сами эти проблемы 
создаем? Наши дети что хо
тят, то и делают. Болтают
ся по улицам допоздна, со
бираются в подъездах. А  1цу- 
да нм пойти? Нет ни круж
ков, ни клубов по месту жи
тельства. Не видно и дру
жинников, комсомольских 
оперативных отрядов, кото
рые могли бы их пристру
нить.

— Вы куда-нибудь обра
щались с этими вопросами?

— Нет, Но, думаю, надо 
не просто об;^щаться, а 
всем вместе решать эти воп
росы: и милиции, и Школе, 
и родителям...

— Хочу поговорить с ин-' 
спектором по делам несовер
шеннолетних Октябрьского 
района.

— Начальник инспекции 
по делам несовершеннолет
них Русин слушает вас.

— Я считаюсь трудным 
подростком. Стою на учете 
в детской комнате милиции. 
Раньше работала в медсан
части. А теперк захотела 
приобрести опециалъность 
парикмахера. Хотела устро
иться в Дом быта на улице 
Пушкина, но там, как уви
дели справку, что я состою 
на учете, сразу отказали. 
И везде от меня как будто 
шарахаются, никому не нуж
на. Что же делать мне? Об
ращалась и в комиссию по 
делам неоавершеннолетних 
при райисполкоме, там то
же отказались дать направ
ление.

— Я обязательно разбе
русь. Приходи ко мне в ин
спекцию, и мы решим твои 
проблемы.

— Хочу с  Мироиером по
говорить... Владимир Михай
лович, мой пятнадцатнлет- 
ний сын осуждец по ст. 144 
части II, находится уже год 
в воспитательно г трудовой 
колонии. Попадает ли он 
Под амнистию?

— Да.
— И еще вопрос. Из вос

питательно - трудовой коло
нии требуют документ о его 
трудоустройстве. Законно ли?

— Нет. Сначала его дол
жны освободить, а уже по
том решать вопрос о трудо
устройстве.

— Здравствуйте, Влади
мир Михайлович. Вам зво
нит учитель школы № 12  
Галина Михайловна Кутузо
ва. Я работаю в третьих 
классах. Недавно мне при
вели ученика. Ему 13 лет, 
в третьем классе он уже 
учится четвертый год. Со
вершенно неуправляемый, 
пропуск!ает уроки, учиться 
не хочет. Может собраться 
и уехать в другой город. 
Мать тоже не знает, что с 
ним делать...

— Вопрос непростой. Мне 
кажется, что его нужно от
правлять в специализирован
ную школу. Посоветуемся 
с медиками, работниками 
облоно, подумаем, как по
ступить.

НЕОБХОДИМЫЕ КОММЕНТА
РИЯ. Во время работы «прямой 
линии» обнаружилось, что 
многие учителя, обращающиеся 
за помощью и сотруднинам 
милиции, даже не знают раз
личия между инспекцией по 
делам несовершеннолетних при 
райотделе милиции и комис
сией по делам несовершенно
летних при райисполкоме и 
в накую из них нужно обра
щаться за помощью в каж
дом конкретном случае. И тут 
дело не только в отсутствии 
контактов, совместных дейст
вий. Видимо, этому пониманию 
и стремлению н взаимному 
сотрудничеству педагогов не 
учат в институте (хотя, напри
мер, в том же ТГПИ есть пе
дагогические отряды, работа
ющие с подростками), не ак
центируют на этом внимание 
молодого специалиста и с пер
вых дней работы в школе...

— Вас беспокоит студент- 
ка университета, пятого кур
са геолого - географическо
го факультета. У меня нын
че распределение. Хочу по
пасть работать в инспекцию 
по делам несовершеннолет
них. Что для этого надо?

— Этот вопрос решается 
в индивидуальном порядке.
С вами должны побеседовать 
в упра!влении внутренних 
дел.IА (Самое главное—'Чтобы 
на факультете дали «добро» 
на ваше распределение.

— Владимир Михайлович, 
вам звонит восьмиклассница 
из школы 54 Вика Горо- 
жанкнна. Рядом со школой 
— вннно - водочный мага
зин. Очереди собираются уже 
с обеда. Здесь много бывает 
пьяных, ругаются. Помогите 
убрать от нас этот магмнн.

н е о б х о д и м ы й  к о м м е н т а -
РИИ. в этот вечер десятки 
школьников, студентов звони
ли В. W. Миронеру и другим 
участникам «прямой линии» с 
просьбой Закрыть т у  или иную 
торговую точку по продаже 
спиртных изделий. Особенно 
много было вопросов по мага
зину на улице Новосибирской, 
рядом с которым расположе
ны три школы и детский ком
бинат. вопросы эти не «  ком
петенции -участников «прямой 
линии». Мы адресуем их Том
скому горисполкому и област
ному управлению торговли.

— Хочу поговорить с ин
спектором по делам несовер- 
шеняолетиих Ленинского 
РОВД.

— Зоя Васильевна Тужил- 
кина слушает 'вас.

— У меня сестра учится в

Предлагая для «прямой линшн» 
тему «Подросток в школе, »  се
мье, на улице», мы. конечно, по
нимали, насколько она широка и 
насколько деликатна. Все вопросы 
предусмотреть было трудно. Все- 
таки думая, что читатели захотят 
напрямую пообщаться с работни
ками правоохранительных органов, 
народного образования, медиками, 
мы и пригласили их я редакцию, 

43 вопроса было задано В. М. 
Миронеру, 42 — 3. Г. Барашеиой, 
24 — психологу, и психиатру. Ес
ли последние имели какую-то воз
можность между .твонкамн обме
няться впечатлениями, посовето
ваться хотя бы в течение минуты, 
то у остальных и этой мннутки 
не было. Хорошо, что заведующая 
облоно пришла со своими заме
стителями, а заместитель началь
ника УВД пригласил инспекторов 
по делам нееовершеинолетянх из 
каждого района г. Томска. Этот 
кеэаяланироваияый эксперимент в 
проведении «прямой линии» себя 
оправдал: была возможность не 
тЪдько полнее ответить на вопро
сы, но и сразу дать соответствую
щие поручения для принятия мер.

П О Д РО СТО К
седьмом классе, уже пьет 
и курит. Ей можно помочь?

— А вы сами пытались с 
ней поговорить?

— Меня она не послуша
ет.

— Скажите мне ваш ад
рес, я к вам зайду, и мы 
вместе подумаем, как ей 
помочь.

— Я с Мироиером гово
рю?

— Да, я вас слушаю.
— Владимир Михайлович, 

мой сьш учится в комму
нально - строительном тех
никуме. В доверительной бе
седе недавно он рассказал 
мне удивительные тещи: 
старшекурсники отбирают у 
младшекурсников деньги, 
иногда всю стипендию. Да
же мелочь забирают. Я даю 
сыну деньги на обед, а он 
не берет, говорит: «Все рав
но отберут». Хочется, что
бы администрация технику
ма обратила на это внима
ние, провела в техникуме 
собрание учащихся.

— Наши сотрудники по
бывают в техникуме в бли
жайшие дни и на месте вы
яснят обстановку. Я записал 
ваши координаты и сообщу 
о результатах.

...После работы «прямой 
линии» В. М. Мнронер цы- 
разил общее впечатление со
трудников МИЛИЦИН, прини
мавших в ней участие: «При
ятно, что была проявлена 
доброжелательность всех, кто 
нам звонил. Но неприятно 
поразили иждивенческие на
строения: я, мол, в стороне, 
пусть милиция занимается. 
.Л ведь многое могли бы сде
лать сами взрослые. Хоте
лось бы, чтобы об этом га
зета серьезно поговорила. А 
мы в свою очередь будем 
делать все. что от нас зави
сит, зная, что у нас еще 
тоже много недостатков, осо
бенно в работе инспекций н 
участковых по месту житель
ства».

«Я ЖДАЛА 
БОЛЬШЕ 

ВОПРОСОВ 
ПО РЕФОРМЕ»,

-— скажет по оконча
нии «прямой ЛИНИН»
заведующая облоно 
3. Г. Барашеаа.

•— Это «прямая линия»? 
Зоя Георгиевна, здравствуй
те. Я недавно слышала, что 
вышло новое лостаНовленне. 
Восьмиклассники могут пой
ти в ПТУ, если не хотят 
учиться в школе.

Постановления такого 
нет, но в некоторых ПТУ со
зданы группы для тех, кто 
не закончил восе.мь классов.

— А .ученик может вы
брать себе училище, специ
альность?

— Может, но такие груп
пы есть не во всех ПТУ, и 
готовят в них не по всем 
специальностям'.

— Понятно.
— Я на «прямую линию» 

попала? Такой вот вопрос; 
сколько можно задерживать 
в школе детей? Мой ребе
нок учится во втором клас
се, ушел в школу к полови
не девятого, посмотрите те
перь на часы — больше ше
сти, а его еще мет.

— Извините, а ребенок 
ваш группу продленного дня 
не посещает?

— Да, вроде бы посещает.
— Так там с детьми' зани- 

маются, гуляют, играют, и

все это в течение пяти ча
сов. после уроков. Скорее 
всего, сын ваш скоро придет 
домой.

— А если я не хочу,чтоб 
он допоздна в школе был?

— Это — ваше право. В 
группу продленного дня ре
бенка записывают только по 
желанию — его и родите
лей.

— Спасибо!
— Алло! Это Зоя Георги

евна Барашева? С вами го
ворит родительница четверо
классника из школы № 3. 
Занятия у него начинаются 
в двенадцать часов. Я счи
таю, что эта смена очень не
удачна. Дети постоянно ос
таются без обеда. Питание в 
школе неважное, обеда как 
такового там нет. Четвертый 
класс ведь довольно труд
ный период у школьника. А 
такая смена создает допол
нительные проблемы. Сын 
из-за нее кружок бросил. 
Нельзя как-нибудь ее изме
нить?

— Некоторые школы го- 
ро'да, как вы знаете, у  нас 
переполнены. Среди них и 
третья. Позвоните мне завт
ра на работу. Я узнаю, мож
но ли «передвинуть» эту 
смену куда-нибудь. Ну и. 
конечно, будем 'решать 
вопрос с улучшением в шко
ле питания.

Мальчишеский голос:
— Вам звонит ученик де

сятого класса четырнадцатой 
школы. Я шестой год зани
маюсь на областной станции 
юных техников. В начале го
да бывают крупные попол
нения. А потом — позани
маются новички немного, 
освоят все, что у нас име
ется, и уходят. Хочется че
го-то большего, а возможно, 
стей для этого нет.

— Я поняла тебя. Вопрос 
о строительстве картодрома 
уже решен.

— А когда его построят?
— Если документация в 

этом, году будет полностью 
подготовлена, то через год 
будет в Томске картодром.

— Хорошо, так нашим и 
передам.

— Добрый вечер, Зоя Ге
оргиевна! Бле пробились к 
вам. У меня такой несколь- 
ко деликатный вопрос. Мой 
сын всегда хорошо относил
ся к своим учителям. А в 
последнее время невзлюбил 
новую учительницу литера
туры. Говорит, что она не
ряшливо одевается, допуска
ет в речи различные ошиб
ки. К примеру, рассказыва
ет о Ясной Поляне Толстого, 
и вместо слова «колосс» го
ворит «колос». Л сама но 
профессии филолог и всяче
ски стараюсь смягчить ка
тегоричность сына. Как вы 
посоветуете, может, мне пой
ти, поговорить с ней?

— Я думаю, вам стоит 
сходить в школу и по-чело
вечески, как с коллегой, по
говорить с ней.

Юные голоса на «прямой 
линии» слышать особенно 
приятно.

— Меня зовут Таня, мне
пятнадцать лет. В этом году 
меня выбрали в школьный 
учком. В классе после уро
ков —'  то политинформация, 
то классный час, то другое 
мероприятие. Когда они сов- 
падают с заседаниями учко- 
ма, приходится их пропус
кать. А мне говорят: если
тебе безразличны наши де
ла, то уходи из класса.

— Кто так го'ворит?
— Учительница.
— Она неправа, конечно. 

А ты пробовала поговорить 
с ней с глазу на глаз?

— Да, пыталась, но она не 
понимает. Она у нас такая; 
может накричать, подзатыль
ник дать, в общем, «болеет 
за нас душой». Мама гово
рит; такой она человек. Ни
чего не поделаешь.

— Таня, ты не мташшь 
сказать мне, в какой школе

учишься? Тогда я бы по- 
М|Огла тебе, не упоминая 
твоего имени.

— Нет, я не могу этого 
сказать...

— Ну что ж, правда все 
равно на твоей стороне. Ес
ли человек ведет большую 
общественную работу в шко
ле, то в классных делах он 
участвует по возможности.

— Здравствуйте! ' Будете 
добры, ответьте и мне.

— Представьтесь, пожа
луйста.

— Зенкина Людмила Вла
димировна. Так вот. Кто 
о^спечивает Школьников 
бесплатным питанием, одеж
дой в этом году?

— Эти вопросы решает в 
школе родительский коми
тет. Средства идут из фон
да всеобуча. Такая матери
альная помощь оказывается 
детям из многодетных се
мей, а TaiTOKe тем, у кого 
больные родители. ’

— У меня двое детей. Один 
из них грудной. Мужа нет. 
Сейчас не работаю.

•— Людмила Владимиров
на, вам 'полагается разовая 
помощь — школа может ку
пить вашему ребенку паль
то, костюм.

— Мне бы хотелось, чтоб 
дочь питалась в школе.

— Хорошо, уладим этот 
вопрос.

Зоя Георгиевна кладет 
трубку и говорит;

— Безобразие какое. День
ги по всеобучу не расходу
ются, а здесь люди элемен
тарной помощи добитьсц не 
могут.

— Алло! Ответьте горрду 
Асино.

— Я слушаю вас.
— Моя фамилия Сеши- 

ков Владимир.
Сьшвшка учится в треть

ем классе школы № 2. Тре
тий год уже «воюем» с уче
бой. Первые два года с их 
классом занималась моло
дая учительница, вьшускни- 
ца института. Она запусти
ла с детьми всю программу. 
Сейчас у них новая учитель
ница. Преподает хорошо, 
много занимается после 
уроков с ребятами. Но сыну
все трудно дается. Главное__
интереса к учебе нет.

— А в шно вы с сыном 
когда последний раз были?

— У нас маленький ребе
нок в семье. Как-то не полу
чается...

— Сходите с ним на рыбал
ку, на охоту. О книгах, о 
друзьях, его поговорите. 
Пусть сьга в вас тоже дру
га увидит. А если вы его 
только заставлять будете 
уроки делать, ничего не по
лучится. Поговорите с учи
телем. Узнайте пробелы сы
на. Позанимайтесь с ним по 
этим темам.

— Ладно, попробую, Зоя 
Георгиевна.

— Можете посоветоваться 
еще с психологом.

— «Прямая линия»? Я 
вот что хочу сказать. Поче
му подростков не пускают в 
спортивные залы школ, где 
они раньше учились?

— Одиих их пускать нель
зя. Случись что — отвечать 
директору школы. Если бы 
найти людей, которые бы 
смогли вести там спортив
ные секции...

— Моему сыну восемнад
цать лет. он занимался рань
ше в клубе «Кибальчиш», 
учится в машиностроитель
ном техни'Иуме. И друзья 
его — хорошие парни.

— А он бы мог с маль
чишками там заниматься?

— Мог бы, вообще-то.
— Как его фамилия?
— Карамутдинов Аркадий.
— Значит, я переговорю 

со школой и скажу, что на
ходятся такие люди. Я могу 
сослаться на вашего сына?

— Да, пожалуйста.
необходимые КОММЕНТА

РИИ: Берите к сведению, то
варищи, недовольные поведе

нием подростков в ваших рай
онах. Поищите людей, кото
рые бы могли организовать 
кружии, секции. Может быть, 
ими смогут стать и вчераш
ние подростки.

—- Зоя Георгиевна? Дума
ла, не дозвонюсь до вас. 
Мой вопрос, я уверен^ вол
нует многих родителей. Де
тей в школе заставляют мыть 
пол после уроков, занимать
ся другим 'Общественно по
лезным трудом.

Я ннче)го яе имею против 
трудового воспитания детей. 
Но они же в чистой форме, 
девочки с белыми манжета
ми.

— Да, .вы нам хорошую 
идею подсказали. Пусть де
ти приносят с собой рабо
чую одежду, коцца дежурят. 
Надо сказать об этом дирек
торам школ.

НЕОБХОДИМЫЙ КОММЕНТА
РИИ. Внимание, товарищи ди
ректора школ, а также учи
теля, родители. Дети должны 
трудиться в специальной для 
этого одежде. Позаботьтесь о 
том, чтоб она у них в нужный 
момент была.

— «Прямая линия»? К 
вам обращается член роди
тельского комитета школы 
№ 32 Мария Георгиевна Се. 
сюсина. У меня такой воп
рос: можно ли организовать 
по субботам питание школь
ников, которые I учатся во 
вторую смену?

— Мы уже пытались как- 
то решить эту проблему. 
Пока безуспеншо. Дело в 
том, что тресты столовых 
ссылаются на кадры. Будем 
действовать через облиспол- 
ком и горисполком.

н е о б х о д и м ы й  к о м м е н т а 
р и и . Тема школьного питания 
звучала в вопросах довольно 
часто. Речь шла о качестве 
пищи в школах №№ 6, 14, 
других. Зоя Георгиевна обеща
ла, что скоро облоно проведет 
повторный рейд по школьным 
столовым и постарается улуч
шить положение. К решению 
этого вопроса будут привлече
ны работники всех тех орга
низаций, от которых зависит 
полноценное питание шноль- 
нииов.

Упущение организаторов 
«прямой линии» в том, что 
не были приглашены на нее 
работники общественного пи
тания. Ии полезно было бы 
послушать возмущенные реп
лики родителей и педагогов.

Вот и закончилась «пря
мая линия». За два с лиш
ним часа Зоя Георгиевна и 
ее заместители успели от
ветить на сорок два вопро
са.

— Я ожидала вопросов 
более глобальных, по прюб- 
лемам школьной реформы,— 
делилась она впечатления)ми 
по окончании. — А многие 
оказались конкретными, 
вполне разрешимыми. Люди 
их, как правило, раньше не 
пытались разрешить. Хотя 
во многих случаях это было 
возможно. Странно, что ма
ло звонило учителей.

РОДИТЕЛИ 
НЕ ОДИНОКИ,

когда у детей беда, 
когда взрослые теря< 
ют с ними контакт.

в  этом старались убедить 
тех, «то звонил по «прямой 
линии», подростковый врач- 
психиатр Э. В. Чернявская 
и психолог л. л. Маласае- 
ва. Передавая диа- 
логи с читателями, мы 
стремились исключить вся
кую возможность того, что
бы были узнаны абоненты 
психиатра и психолога. С 
этой же целью не разделя
ем и их ответы.

— Здравствуйте. Я зво
ню из Томского района. Мой 
ребенок, он в пятом классе, 
часто болеет. Очень вялый, 
быстро утомляется потерял 
интерес к учебе. Мне сове
туют обратиться к психиат
ру.

— Простите, я хочу уточ
нить, как давно он начал 
болеть.

— У него была травма в 
третьем классе, после этого 
он начал болеть,

— Приезжайте на кон
сультацию. Вашему ребен
ку по (щравке врача могут 
дать в школе дополнитель
ный выходной день или ос
вободить от 'Последних уро
ков. В дальнейшем врач 
может освободить его оч эк
заменов.

— Вот я их-то и боюсь, 
не знаю, какой с таким здо
ровьем выдержит.

— .«Прямая линия»? Х о
чу посоветоваться по поводу 
сына. Он в шестом цлассе 
учится.

— Что же вас как отца 
беспокоит?

— Сильно дерганый, 
учиться плохо стал.

— А, по вашему мне
нию, у него есть способно
сти, чтобы учиться лучше?

— Думаю, есть.
— А его собственные 

притязания?
— Да ему как-то все 

равно, ленивый стал.
— А может быть, это не 

лень, а нездоровье? Он ча
сто болеет?

— Нет, раньше сильно 
болел, а теперь стал какой- 
то нервный...

— Приходите к детскому 
■психиатру на ул. Крылова, 
5, вместе с сыном. Запиши
те мое расписание...

— Здравствуйте. Помо
гите мне с дочерью, если 
можно.

— Расскажите, что вас 
волнует. Девочке сколько 
лет?

— Пятнадцать. До вось
мого класса была пример
ная девочка, а потом курить 
начала, пьяной даже ее ви
дела, из дома уходила — 
искали с милицией.

— Вы не задавали себе 
вопрос, с чего все нача
лось, Почему вдруг хоро
шая девочка...

— Ой, не знаю, не знаю. 
Слова от нее не добьешься. 
Или ей надоело быть хоро
шей? Я уж все стараюсь 
для нее сделать, тершлю 
все, что вытворяет.

— Трудно сразу сказать, 
в чем дело. Может, вы и 
правы, что ей надоело быть 
хорошей, а может, вы опоз
дали стать для нее хорошей, 
и теперь придется . быть 
очень терпеливой. Видимо, 
вы были с ней сильно разоб
щены в какой-то очень 
важный для нее момент.

— Так мне и посовето
ваться было не с кем.

— Приходите к нам на 
консультацию.

— С дочерью?
— Нет. Сначала одна. 

Не будем пока излишне 
травмировать девочку.

— «Прямая линия»? Хо
рошо, что дозвонилась. 11а- 
шему сыну 13 лет, он не хо
чет ходить в школу, боль
шую чмть времени прово
дит на улице, |в семье стали 
невыносимые отношения. 
Мы с мужем чувствуем, что 
теряем контакт с ребенком.

— В семье что-то про
изошло?

— Нет. Но вообще хоте
лось бы не по телефону.

— Приходите на консуль
тацию. У вас есть чем за
писать наше расписание?..

— Людмила Леонидовна, 
вы меня помните?

Дальше была названа 
фамилия, которую мы по 
понятным причинам скроем.

— Помню. Но вы у меня 
долго не были. Почему?

— Да мне говорили, что 
после пятнадцати лет у сы
на все плохое пройдет, ус
покаивали, что у  подростков 
у В'сех так бьшает до пят
надцати.

— И не прошло?
— Не прошло. Вова аре

стован за кражу.
— Плохо. Чем могу по

мочь?
— Может, вы поговорите 

с Вовой. Он после первого 
р^говора с вами стал луч
ше, я думала у него все 
налаживается...

— Поговорить? Как вы 
себе это представляете, ес
ли он арестован?

— Не знаю. Может, по
просите у следователя раз
решения.

— А кто следователь?
— Не знаю. Он ведь 

только недавно арестован.
— Хорошо, я спрошу.
— «Прямая лвния» еще 

не кончилась? Нет?
— Говорите, мы вас слу

шаем.
— Подросток стал очень 

возбудимым в последнее 
время?

— А вы ему кто?
— Отец.
— Вы с  чем-нибудь свя̂ - 

зываете это возбуждение?
— В семье видимых при

чин нет.
~  А  в школе?
— Я беседовал с учи

тельницей, она тоже счита
ет, что ничего особенного 
не произошло, а в послед
ние две недели он совсем 
неуправляемый.

— Придется вам к нам 
прийти с мальчиком. Запи
шите расписание и теле
фон...

— Вас беспокоит отец 
школьницы третьего класса. 
Она боится дома одна оста
ваться, боится спать одна.

— В этом возрасте это 
естественно. Не ругайте ее 
за страхи, ни в коем случае 
не оставляйте дома одну. 
Это серьезно. Если пренеб
речь состоянием девочки, 
можно повредить психику.

н е о б х о д и м ы й  к о м м е н т а 
р и й . Все родительские звонки 
-  как один крик о помощи.
В семье неожиданно случился 
кризис, ребенок перестал быть 
послушным, милым чадом и 
своим поведением взрывает 
привычное существование. И 
обратите внимание: ПОЧТИ
НИКТО ИЗ РОДИТЕЛЕЙ НЕ 
ЗНАЕТ, ЧТО НЕ ОДИНОК В 
СВОЕЙ БЕДЕ, ЧТО Й Т Ь  ЛЮ 
ДИ, О БЛАМ Ю Щ ИЕ НЕОБХО
ДИМЫМИ ЗНАНИЯМИ, УМЕЮ
ЩИЕ ТАКТИЧНО И ri^AMOTHO 
ПОМОЧЬ В ТРУДНОЙ СИТУА
Ц И И ,—  психологи, психиатры. 
Мы сообщаем вам, товарищи, 
что в каждом районе города 
и области есть врач-психиатр. 
Кроме того, ДЛЯ КОНСУЛЬТА
ЦИИ со специалистами —  под. 
ростковыми психиатрами— жи
тели области могут привезти 
детей в ОБЛАСТНУЮ ПСИХО. 
БОЛЬНИЦУ, а жители област
ного центра —  обратиться на 
Крылова, 5. Телефон регистра
туры —  3-42-70. КОНСУЛЬТА- 
ЦИЮ ПСИХОЛОГА можно полу
чить в специальном кабинете 
подростковой профилактики по 
ул. Белинского, 72. Прием здесь 
ведется по ' понедельникам, 
вторникам, четвергам и пят
ницам с о до 17 часов. Теле
фон для справок 4-54-61. И, на

конец, '' важное известие: 
скоро в штаты школ и детдо
мов будут введены психологи.

— «Прямая линия»? Ре
шили с вами посоветоваться. 
Девочка у нас в четвертом 
классе учится, обманывает 
постоянно. Мать уж как ее 
наказывает, а ей хотв бы 
что, смотрит в глаза н обма
нывает. Я двоих детей вы
растила, а такого не было...
■ — Простите, а вы кем 
девочке приходитесь?

— Я—бабушка.
— Видите ли, в этом воз

расте дети могут обманы
вать из страха или просто 
фантазируют. Вы не могли 
бы привести пример ее об
мана.?

— Отпрашивается на 
улицу. Приходит — видно, 
что на улице не была, даже 
не замерзла, щеки не поро
зовели. У подруги, навер
ное, просидела. Мать спра
шивает; «Была на улице?». 
«Была», — отвечает. «Да 
что ж ты врешь, видно же, 
что не была!» Может, вам 
прийти с внучкой, чтобы вы 
с ней разобрались?

— Извините, но тут сна
чала надо разбираться с ва
шей дочерью!

— Почему это?..
— Так ведь она заранее

знала, что девочка не̂  была 
на улице, а провоцировала 
ее своим вопросом. Могла 
ведь спросить: по-другомУ:
«Что же ты на улицу не 
пошла, если собиралась?». И 
девочке не пришлось бы 
врать. Почему-то у родите
лей всегда дети — «край
ние». Нет, пусть сначала к 
нам ваша доч£> придет.

— Ну я скажу ей...
— Здравствуйте, меня 

зовут Нина...
— Слушаем тебя.
— Мне— 'Пятнадд'ать лет, 

а родители заирещатот мне 
дружить с парнем.

— Наверное, их трево
жит, что ты поздно прихо
дишь домой?

— Да. Раньше они разре
шали мне приходить в де- 
Ш1ть. Потом отпускали до 
полдесятого, а если при
дешь без двадцати десять— 
уже скандал.

— Да, сейчас без двадца
ти десять—это уже поздно
вато.

— Что ж, мне вообще не 
дружить? Я просто в отча- 
якии, не знаю, .что делать?..

— Постарайся, чтобы ва
ши отношения не перешли 
определенные границы. Ты 
меня понимаешь?

— Понимаю. Хотя неко
торые мои подруги их пере
ходят и... ничего.

— До поры. Нам прихо
дится иметь дело со цшоль- 
ницами, которые рожают в 
четырнадцать-пятнадцать лет 
или делают аборты, а затем 
становятся нашими пациент, 
«ами, потому что получают 
тяжелую психическую трав
ле. По-матерински и как 
врач, советую тебе не спе
шить.

— Хорошо...
— «Прямая линия»? С ва.

ми говорит организатор 
внеклассной работы школы 
номер двенадить. Я хочу 
пригласить психиатра и пси
холога выступить у нас в
школе перед педагогами.
Знаете, есть немало ситуа
ций, когда яе знаешь,- как 
поступить, есть сложные от
ношения...

— Хорошо, мы придем. 
Перед тем, как у вас будет 
педсовет или общее собра
ние, позвоните, и мы дого
воримся.

НЕОБХОДИМЫЙ КОММЕНТА
РИЙ. Этот последний за два 
часа звонок стал приятной не
ожиданностью, потому что до 
него было несколько звонков, 
очень эмоциональных, о гру
бом отношении педагогов н 
подросткам. По каждому сиг
налу совместно с облоно, ко
нечно, будет произведена про
верка. Но психиатр и психолог 
по уже известным им фактам 
говорили в редакции о том, 
что некоторые учителя позво
ляют себе оскорблять, унижать 
детей, не думая о том, какой 
душевной травмой это отзо
вется. Нередко нарушаются 
педагогами санитарно-гигиени
ческие нормы, все еще практи
куется «отстойка» учащихся, 
то ость ребята наказываются 
тем, что всю перемену стоят 
у своей парты или учитель
ского стоЛа. Тем ценней шаг 
навстречу педагогов двенадца
той школы. Редакция высказа
ла предложение ноллегин обл- 
оно послушать сообщение вра- 
чей-пеихиатров и психологов 
о тех фактах, е которыми нм 
приходится сталкиваться, про- 
Р*оти общий анализ ситуации. 
3. г. Барашева и ее коллеги 
приняли это предложение.

Собравшись вместе после 
«прямой линии», ее участ
ники обменялись впечатле
ниями, причем не Ео всем 
частным вопросам их точки 
зрения совпадали. Но глав
ное — все они, видимо, по
чувствовали, что в воспита
нии подростков друг без 
друга нм не обойтись, что 
только сообща они смогут 
решать проблемы ТРУДНО
ГО ВОЗРАСТА.

«Прямую линию» под
готовили и (провели 

„  О, ЧИПЕНКО,
Т. КОНДРАЦКАЯ 

С. НИКИФОРО)^,
С, ВЫГ(Ш.

ппп.Л****’ '*'*** гвтовятея к 
«прямых линий» 

по перспективам томской нау- 
студенческой 

профтехобразованкю. 
« п . .  наших читателей

"оговорить по названным темам.
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Советы 
и жизнь Не окажется

У

лишней подмога
Недавно состоялась вторая сессия Кол- 

пашевского городского Совета народных 
депутатов, обсудившая задачи местных 
Советов и хозяйственных органов района 
по развитию материально-технической 
базы, улучшению медицинского обслужи
вания населения.

Это своеобразное обсуж
дение проекта Основных на
правлений перестройки 
здравоохранения в ХП-й 
пятилетке. В подготовке 
вопроса участвовали и де- 
п>таты нашей постоянной 
комиссия по здравоохране
нию и социальному обеспе
чению. Они были пригла
шены к проверке состояния 
дел в лечебно-профилакти
ческих учреждениях Колпа- 
шева. Материалы прове
рок мы тщательно изучили 
у себя в комиссии, а затем 
обобщенная информахщя 
была использована в докла
де заместителя председате
ля горисполкома А. А. Лап
тевой. Разговор получился 
деловой, острокритичный. 
Депутаты одобрили разра
ботанную совместно с работ
никами здравоохранения 
комплексную программу 
«Здоровье», приняли ее за 
основу работы до 1990 года.

Подготовка вопроса к сес
сии или заседанию исполко
ма — часть наших обязан
ностей. Чаще занимаемся 
вопросами, имеющими непо
средственное отношение к 
организации здравоохране
ния и к улучшению меди
цинского ббслуживания. 
.Скажем, в последнее время 
нас очень волнует факт по
тери рабочего времени. И 
мы заметили, что для уст

ранения причин не требу
ется больших материальных 
затрат, ^ ж ен  заиц^ересЬ- 
ванный подход к профилак
тике. Что, к примеру, ме
шает работникам предприя
тий пищевой промышлен
ности, общественного пита
ния, торговли, детских уч
реждений и тем, кто занят 
на производстве с вредны
ми условиями труда, свое
временно пройти медицин
ское освидетельствование? 
Ничего. Однако многие по
стоянно нарушают сроки 
медосмотров. И руководи
тели проявляют бесИечность. 
Мы предложили итоги про
ведения профосмотров учи
тывать при выявлении луч
ших коллективов в социа
листическом соревновании. 
А к руководителям, допу
стившим безответственность, 
предъявлять экономические 
санкции за холостой выезд 
бригады врачей на пред
приятие.

Велики потери рабочего 
времени по уходу за боле
ющими детьми. В районе 
они составляют в зависимо
сти от сезона 17—30 про
центов. Ребятишки просту
жаются не только оттого, что 
кое-где плохо отапливается 
помещение, но еще и по не
досмотру воспитателей и 
нянь. Это подтвердили мно
гочисленные проверки. Как

найти выход из положения? 
Комиссия рекомендовала 
горпедиатру В. Д. Меркуло
вой и заведующей город
ским отделом народного об
разования Л. И. Соловье
вой разработать условия 
премирования за хорошую 
посещаемость и низкий про
цент заболеваемости детей. 
К сожалению, пока новая 
система поощрения в ряде 
детских учреждений — ком
бината Томбкопо геофизи-( 
ческого треста, птицесовхо- 
за «Колпашевский» и дру
гих ведомственных комби
натов срабатывает сла
бо, а в садах и яслях го
родского отдела народного 
образования вообще не 
внедрена из-за отсутствия 
средств для премирования 
обслуживающего персонала. 
Но отступать нельзя. В этом 
видим резерв сокращения 
потерь рабочего времени по 
нетрудоспособности матерей.

На болезнь мы наступа
ем и с другой стороны: за
ботимся о развитии физ
культуры и спорта. Доби
ваемся, чтобы в строящихся 
садах обязательно были 
оборудованы спортивные 
залы и площадки. Акт при
емки в эксплуатацию дет
ского /комбинар'а Томского 
геофизического треста был 
подписан лишь после пол
ного с!бустройства второй 
спортивной площадки.

Комиссия старается вни
кать и в наиболее острые 
проблемы организации здра
воохранения и социального 

'обеспечения в районе, при
влекая к ним внимание гор
исполкома и общественности. 
Например, 'вашу озабочен
ность рызвало п<1ложение 
более 10 тысяч жителей 
поселка Тогур, не имеющих 
возможности получить нор-

,\1альное медицинское об- 
слу}йивание. На протяжении 
многих лет здесь йет лечеб
ного корпуса. С этим воп
росом мы вошли в испол
ком городского Совета. Нас 
поддержали депутаты Тогур- 
ского поссовета и админи
страция лесопромышленногр 
комбината. Совместными 
усилиями вопрос был ре
шен. Здание будущей по
селковой больницы строит
ся. В роли заказчика вы
ступает самое крупное пред
приятие поселка — лесо
промышленный комбинат, 
подрядчика — СУ-23 тре
ста «Томлесстрой».

3  прошлом созыве комис
сия заслушивала отчет на
чальника водопроводно-ка
нализационного участка 
А. И. Родикова (сейчас он 
работает в другом месте) о 
состоянии водоснабжения в 
Колпашеве. Казалось бы, 
какое отношение имеет на
ша комиссия к коммуналь
ным вопросам? Но в данном 
случае — прямое, ведь речь 
идет о воде. Да и дейст
вовали мы совместно с 
другой комиссией. А  про
блема в том, что город ра
стет, нагрузка на старые 
(инжеиерНые сегги увеличи
вается, участились порывы 
труб водопровода и канали
зации, а часто мер срочных 
принять нельзя. Выход ви
делся в организации ава
рийной службы. Правда, 
укомплектовать ее требова
лось квалифицированными 
кадрами, и для этого их ну
жно заинтересовать. Депу
таты вышли с предложени
ем в горисполко!^ о строи
тельстве жилья для работ
ников коммунальной служ
бы города. Получили самую 
активную поддержку. Про
шло не так уж много вре

мени — аварийная служба 
действует, кое-кто из ра
ботников ее уже получил 
квартиры, есть на что на
деяться и остальным. Спе
циально для коммунальщи
ков возводится жилой дом, 
который строители обеща
ют сдать в эксплуатацию в 
конце года. К тому же идет 
закладка фундамента для 
следующего 60-квартирного 
дома.

Однако остался еще один 
сложный вопрос. Затормозиг 
лось дело с передачей на 
баланс участка канализаци
онных сетей города. Их те- 

. перешние хозяева — про
мышленные предприятия — 
не располагают надежной 
базой и квалифицированны
ми специалистами для уст
ранения аварий. Во вновь 
созданном водопроводно-ка
нализационном участке все 
это есть, и коллектив его 
готов взять на себя допол
нительные хлопоты, но при 
условии, что все инженер
ные коммуникации будут 
отремонтированы и подго
товлены к зиме. Однако 
производственники это ус
ловие выполнить не в состо
янии. Возник замкнутый 
круг, который следует раз
рубить.

В нынешнем созыве надо 
довести дело до конца с 
благоустройством санитар^ 
но-защитной зоны /станции 
обезжелезивания. Постоян
ная комиссия занималась 
этим вопрюсом не раз. Ек:ть 
решение горисполкома, обя
зывающее руководителей 
Томского геофизического 
треста, ПМК-11 объедине

ния «Союзтомскмелиорация», 
автопредприятия и хлебо
комбината (тт. Краснополов, 
Колмаков, Куприянец, Фро
лов) благоустроить дома по 
улице Победы, 97— 108, под
вести к ним воду, тепло, ка
нализацию, чтобы ликвиди
ровать надворные санитар
ные объекты около резер
вуаров с питьевой водой, и 
устранить угрозу загрязне
ния водоносного горизонта 
грунта.

Тут надо признать, что 
мы мало проявляли настой
чивости. На сей раз наме
рены спросить с руководи-

Их ймена ■ памяти сала >

ЗАПЕВАЛЫ
ТРУДОВЫХ
ПОДВИГОВ

Предвоенный 1940 год для .Томской зо
нальной опытной станции был самым ре
зультативным яз всех довоенных лет как 
в научной, так н в производственной де
ятельности. Научно - исследовательскую 
опытническую работу вели известные и 
высококвалифицированные .снециалисты 
сельского хозяйства: Н. Ф. Тюменцев,
Т. Т. Вилесов, О. Л. Кондакова, Т. П. 
Славннна, Р. Ф. Дюков и другие.

За предвоенные годы был накоплен по
левой опыт по агротехнике и агрохимии 
сельскохозяйственных культур. На основе 
его были рекомендованы колхозам За
падной Сибири новые технологические 
приемы. Было налажено выскжокачест- 
венное семеноводство льна - долгуеда и 
многолетних трав. С 1941 года станция 
начала заниматься семеноводством зерто- 
вых культур и поставкой сорговых семян 
« Госсортфонду ».

Станция была хорошо обеспечена спе
циалистами й рабочей силой, имела от
личные механизаторские кадры. Неплохой, 
по довоенному времени, была и матери^ 
ально-техническая база.

Неожиданно нагрянувшая война потре
бовала коренной и очень срочной пере
стройки всей производственно - хозяйют- 
венной деятельности. При неизменности 
планов научной работы обострились зада
чи увеличения производства семенного 
зерна, льна к траш. Потребовалось расши
рить производство картофеля, заново ор
ганизовать производство овощей.

С первого месяца войны условия все 
более стали осложняться: еженедельно
уходили на фронт работники всех специ
альностей .— ведущая сила производства, 
уходили последние механизаторы. Каза
лось, что нет никаких сил не только для 
развития производства, но и для спасения 
поспевающего урожая.

И все-таки производственные процессы 
пошли своим чередом: сенокос, уборка'по
левых культур... Шизнь вынудила ставить 
женщин на все виды мужских работ, в том 
числе и на самые тяжелые. На легких 
ручных и многих простых ра&зтах на ло
шадях трудились малвчишкичподростки. 
Они шли на это не по обязанности, а по 
их страстному желанию приблизить побе
ду над врагом. Это были юные доброволь
цы трудового фронта. Обеспечение работы 
машин на конной тяге было возложено на 
нескольких стариков, в помощь которым 
придавались мальчишки. Эти машины они 
захватывали наперебой. Вклад мужчин по
жилого возраста, и даже очень пожилого, 
был весьма значительным. Не считаясь с 
возрастом и здоровьем, все военные годы 
стойко несли трудовую вахту Ширямов, 
Калинченко, Филиппов, Шумилов, Брюхов, 
Раздобреев, Терских, Сырников, Несмач
ных, Шамраев и другие.

Но более трех четвертей всех работ по 
станции лежало на плечах женщин, в 
большей части солдаток с детьми. Женщи
ны цосили травы на неудобицах, где даже 
конные машины применять было невоз
можно, стоговали сено, солому, скирдова
ли снопы, жали хлеб серпами на опыт
ных делянках, теребили и обмолачивали 
лен, полностью обслуживали мапшиы по 
обмолоту и очистке зерна. Только женщи
ны были прицепщиками на пахотных и 
других почвообрабатывающих агрегатах, 
они же — на посевных мапшнах.

Ош1 .заготавливали, разделывали и вы
возили дрова, обслуживали вспомогатель

ные производства. В первью месяцы воен
ного времени в коллективе вспыхнул не 
виданный до этого патриотизм, высокий 
трудовой энтузиаз'м: «Трудиться больше и 
лучше, трудиться за себя, за мужа и бра
тьев, ушедших на фронт!». И такой девиз 
стал основой массового соревнования за 
вьтолнение и перевьшолнение норм вы- 
ра(ботки. Вспыхнула новая мощная волна 
стахановского движения.

Среди коллектива на протяжении почти 
всех четырех лет выделялась группа- жен
щин с исключительной активностью, пол
ной самоотдачей. Их труд был подлинно 
героическим. Среди этих беззаветных тру
жениц были: Анна Михайловна Конева,
Матрена Павловна Яворская, Мария Пет
ровна Мазуренко, Анна Григорьевна Ко
ролева, Анна Павловна Яворская, Клавдия 
Васяльепна Иванова, Мария Александров
на Головчук, Анна Андреевна Раздобре- 
евз, Елена Дмитриевна Степанова. Среди 
первых девушек, севших за руль трактора, 
запомнились Татьяна Ломова, Анна Явор
ская, Елизавета Затуленко.

Запевалами трудовых подвигов были 
Матрена Яворская, на попечении которой 
была небольшая ферма, и Анна Конева, 
проявившая примерное трудолюбие и не; 
заурядное умение вести за собой других 
по принципу: «Делай, как я!». Сестры Явор
ские и Анна Конева все военные годы 
трудились без обоев и перерывов, работая 
целыми месяцами по 10— 12, а то и более 
часов в день, часто без выходных дней.

Коневой пришлось вьшолнять, пожалуй, 
все полевые работы, начиная от жатвы 
серпам, вязания снопов, теребления льна 
и кшчая работой трактористки. Будучи 
звеньевой и выполняя лично по полторы- 
две нормы в смену, она обеспечивала вы
сокую производительность всех членов 
звена. Например, на уборке озимой ржи 
звено Кбневой вшестером (вместо 8— 10 
человек по норме) свободно оправлялось с 
вязкой свопов за жнейкой. За день каж
дая в среднем связывала по 600— 700 
снопов при норме 350— 400.

В период посевной кампании эти жен
щины ртботали сеяльщицами, вручную за
гружая семена в машину из мешков.

А какого огромного труда, и далеко не 
женского, требовали очистка и сортировка 
семенного зерна высоких репродукций. 
Ведь для первого класса допускалось не 
более десяти сорных семян на килограмм 
зерна. Очистка проводилась на сложной 
зерноочистительной машине, через кото
рую зерно иногда приходилось пропускать 
по три раза, чтобы довести его до нуж
ной чистоты. К тому же все, семена должны 
были храниты:я только в зашитых и заплом, 
бированных мешках, что значительно утя
желяло и усложняла работу. Работы по 
очистке и сортировке семян начинались в 
августе и продолжались почти до конца 
года. Каждой работнице приходилось за 
день п.^еносить в мешках по нескольку 
тонн зерна.

Для абсолютной гарантии качества под
готовки семян к сдаче государству на ра
ботниц, производивших сортировку, воз
лагалась и обязанность отвозить и сда
вать их «Госсщтгфовду». И не было слу
чая, чтобы там семена оказались забрако
ванными. Вот так обстояло дело с качест
вом работы.

Несмотря на огромные трудности, стан
ция успешно справлялась с планами науч
ных исследований и производством то
варной продукции для государства. Объ
емы производства были не ниже, а по 
зерну, семенам льна и трав, льноволокну 
значительно выше довоенного. Даже при 
полном прекращении поступления мине
ральных удобрюяий и больших недостатках 
в технике, урожайность почти всех куль
тур не снизилась, оставалась стабильной, 
а урожайность картофеля и озимой ржи 
значительно повысилась. Рожь давала по 
22— 26 центнеров зерна с гектара.

Такие показатели работы станции в во
енные годы, безусловно, результат само
отверженного труда всего коллектива, и 
прежде всего героических женщин и де
вушек.

3. ЛИПАТНИКОВ, 
управляющий эксперяментальным хозяй
ством Томской опытной станции в годы

войны.

те лей строго. До конца го
да они должны подготовить 
проектно-сметную доку
ментацию, изыскать средст
ва для цроведения благо
устроительных работ. А  не 
будут выполнены эти усло
вия — пойдем на крайние 
меры: запретим эксплуати
ровать водозабор.

В составе нашей комис
сии девять депутатов, н 
каждый старается работать 
в .меру своих сил и возмо
жностей. Особую активность 
проявили водолаз машино
мелиоративной станции объ
единения «Томскрыбпром» 
В. П. Торопов, медсестра 
ПМК-63 О. М. Халикова, 
главный врач центральной 
больницы В. В. Мурзин. В 
своей работе стараемся опи
раться на общественный ак
тив среди работников ме
дицины. Тесно взаимодей
ствуя с другими постоянны
ми комиссиями грр|совета, 
наладили отношения с го
родским комитетом царод- 
ного контроля. Вместе про
вели рейды по проверке са
нитарного состояния ферм и 
летних доек, условий хране
ния минеральных удобрений 
и ядохимикатов. В какой-то 
степени причастны к тому, 
что руководители P.MIO 
энергично взялись за ук
репление базы по перера
ботке молока. Построены и 
работают новые маслозаво
ды в селах Инкине и Тис- 
кине, скоро вступит в строй 
еще один — в Могильном 
Мысу. Идет речь о строи
тельстве нового маслозаво
да в Чажемто. Решается 
большая, социальной важ
ности, проблема улучшения 
качества продуктов питания. 
Но «узких» мест еще много. 
На головном маслозаводе, 
хлебокомбинате и других 
предприятиях пищевой про
мышленности района нуж
ны существенные перемены 
и в улучшении технологии, 
и в повышении качества из
делий. Тут тоже не окажут
ся лишними наши усилия.

А. СОБОЛЕВ, 
председатель постоян
ной комиссии Колпа- 
шевского горисполкома, . 
главный санитарный 

врач района.

Р А Б О Ч И Й -
К О М М У Н И С Т,

Д Е П У Т А Т
Александр Филиппович 

Агафонов — рабочий чело
век, который умеет вовре
мя оценить и взаимопомощь, 
и взаимопонимание в кол
лективе. Отсюда его авто
ритет не только в бригаде, 
транспортников, которую 
уже не первый год возглав
ляет. Едва ли найдется сре
ди лесозаготовителей рай
она человед, который не 
знал бы лично кФнмувнста 
Александра Филипповича 
или не слышал о нем доб
рых слов. Избрание А. Ф. 
Агафонова вновь депутатом 
районного Совета весь кол
лектив Катайгинокого лес
промхоза посчитал само со
бой разумеющимся. Значит, 
снова общественная рабо
та, которая сейчас особенно 
требует настойчивости, ивн- 
цнатнвы. напряжения сил.

НА СНИМКЕ: бригадир
бригады на вывозке леса из 
КатаЙгивского леспромхоза 
коммунист А. Ф. Агафонов.

Фото А. Шабалова.
По следам письма

ДОЛГАЯ ОПЕРАТИВНОСТЬ
«В домах по Светлому пе

реулку, 36, 40-а, 40-6, про- 
текают крыши, нет горячей 
воды, приборы отопления не 
прочищены, котельная на
ходится в плохом состоянян, 
а зима на носу...».

В. БЕКШЕНЕВ 
н еще 51 подпись.

Письмо написано в на
чале сентября, а уже к кон
цу месяца было многое уст
ранено. Завидная оператив
ность? К1варт.И|росъемщики 
так не считают.

Еще летом прошлого года 
газета опубликовала пись
мо В. Княжева от имени 
жильцов этих домов («Не
взирая на почтенный воз
раст», 15 июля) о том, что 
у двухсот семей общая про
блема: «Мы не можем до
ждаться капитального ре
монта. Между тем вся «на
чинка» домов давно сгни
ла...». А через полтора ме
сяца газета вернулась к 
своей публикации («В  трубе 
ли дело?», 29 августа). 
Другой квартиросъемщик, 
И. Рогачев, сообщил, что 
после заметки бед в домах 
не убавилось. Письмо про
комментировал тогда заме
ститель управляющего тре
стом «Томлесстрой» по 
кадрам и быту В. Г. Янко: 
«Капитальный ремонт сан
технического оборудования 
намечен на 1987 год».

И вот этот год по сути 
подходит к концу.

— Не надо ажиотажа, — 
упирается начальник хоз
расчетного участка треста 
Д. А. Буянов. — Год еще 
не кончился...

Заместитель управляюще
го по кадрам и быту В. Г. 
Янко снизошел до более 
подробного объяснения:

— Дома сданы в эксплу
атацию с большими недо-

■ делками. поэтому каждый 
год приходится ремонтиро
вать по нескольку квартир. 
А на нынешний год запла
нировали замену сантехни

ческого оборудования.
Подготовку действительно 

будто бы начали заранее. 
Трубы завезли еще весной, 
гоцкой сложили возле дома. 
Жильцы обрадовались: на
конец-то дело сдвинется. Но 
кончилась весна, отшумело 
лето, труб осталась жал
кая половина, приспособ
ленная для пешеходной до
рожки. «Растащили!» — 
таково мнение жильцов, не 
раз застававших «любите
лей» за этим занятием. «По
шли в дело!» — точка зре
ния В. Г. Янко.

За три последних года в 
«дело» пущено около 70 ты
сяч рублей, а в нынешнем-— 
более 18 тысяч. Каков же 
результат? А такой, что 
ежегодно приходится обнов
лять кровлю, вставлять 
оконные рамы, менять ку
хонные и ванные смесители, 
восстанавливать электро
плиты и электрощиты... Но 
почему?

— У нас нет хозяина, — 
считают жильцы. — Вместо 
толкового ремонта -— лата
ние дыр.

— Нерадивые жильцы, — 
не сдается Д, А. Буянов.

Но, думается, дом давно 
был бы приведен в порядок, 
если бы дело не сводилось 
к взаимным упрекам. Ведь, 
если разобраться, виноваты 
те и другие, а за содержа
ние дома должны отвечать 
сообща. К примеру, разве 
не могли бы принять уча
стие сами квартиросъемщи
ки в благоустройстве той 
же детской площадки... Ра
зумеется. их надо обеспе
чить материалами, взять на 
себя организационную сто
рону дела.

В свою очередь от треста 
требуется наладить беспере
бойную работу котельной. 
Не дело ведь, когда в до
мах перебои с теплом. Ме
жду тем в котельной рабо
тают от силы четыре коче
гара вместо восьми.

— А кто сюда пойдет, —
удивляются кочегары
А. Александров и В. Кур
носов, — если механиза
ция у нас: для шлака — 
бочка, для угля — тачка?!

Семь лет трест «делает» 
для котельной дымосос: в
помещении большая загазо
ванность, монтаж обещанной 
вентиляционной системы 
также перекочевывает из 
года в год. Словно нет для 
руководителей треста поня
тия — подготовка к зиме. 
Начинается она, как прави
ло, накануне холодов.

— Сроки ремонта сдвига
ются по объективным при
чинам, — считает В. Г. Яя- 
ко. — Основную часть ма
териалов отправляем на се
вер, участвуем в сельхоз
работах, отвлекаемся также 
на строительство пионерско
го лагеря, корпуса ТГУ, 
овощехранилища, сооруже
ние пристройки к школе
№  12... 4

Объективные причины — 
заезженный аргумент, нс- ' 
пользуемый для того, что
бы отговориться или ввести 
кого-либо в заблуждение. В 
данном же случае просмат
ривается явная волокита 
тех, кто обязан готовить 
объекты к холодам.

Оперативность, которую 
трест проявил в ремонте до
мов, появилась после оче
редного вмешательства га
зеты. Сейчас горячая и хо
лодная вода бесперебойно 
поступает на все этажи, за
канчивается ремонт подва
лов, в квартирах на ходу 
будут менять трубы отопле
ния и водоснабжения. Но не 
получится ли так, что и в 
следующем году придется 
подталкивать руководство 
треста во время подготовки 
домов к зиме?

— Не получится! — убе
жденно заявили В. Г. Янко 
и Д. А. Буянов.

Хочется верить. •
А. 1РУССКИХ.

«Волна мира»
Так называется международная акция 

сторонников мира, которая состоится 24 
октября.

На Всемирной конферен
ции «За запрещение ядер- 
ного оружия», которая про
ходила в августе этого года 
в Токио, была выдвинута 
совместная советюко-амер!- 
■кансжая инициатива о про
ведении 24 октября антиво
енной акции под названием 
«Волна мира», предло
жение нашло полную под
держку участников конфе
ренции.

Эта акция задумана как 
общечеловеческая манифе
стация за безъядерньй не
насильственный мир. Ее 
всеобщий характер подчер
кивается тем, что «волна» 
антивоенных мероприятий, 
начавшись в Хиросиме, дол
жна в этот день пройти во 
всех странах мира ровно в 
полдень по местному време
ни. Эстафета «Волны мира» 
будет передаваться в соот
ветствии с часовыми пояса
ми и пойдет с востока на 
запад. Это , дает возмож
ность организовать пере
кличку городов.

Политическое значение 
«Волны мира» определяется 
тем, что в ее проведении 
принимают участие самые 
разнообразные по своей 
ориентации общественные 
организации и движения, 
творческие союзы, профес
сиональные группы, рели
гиозные общины, деятели 
науки, культуры и искусст
ва. Словом, все те, кого 
объединяет борьба за пре
дотвращение ядерной ката
строфы и требование полной 
ликвидации оружия массо
вого уничтожения.

По территории нашей 
страны проходят одиннад
цать часовых поясов, по
этому многое будет зависеть 
от правильной организации, 
умелой координации и ши
рокого освещения этого 
важного политического ме

роприятия. 24 октября в 
городах и районах области 
пройдут массовые антивоен
ные акции в поддержку 
«Волны мира». Это будут 
митинги и собрания, школь
ные линейки, выставки пла
катов и рисунков, темати
ческие вечера, «ярмарки со
лидарности» и другие меро
приятия, на которых будут 
звучать стихи и песни о ми
ре, пройдут встречи с уча
стниками гражданской и Ве
ликой Отечественной .войн, 
состоятся ковдерты художе
ственной самодеятельности.

Во время подготовки к 
«Волне мира» развернута 
кампания солидарности с 
активистом антивоенного 
движения в США Брайаном 
Уилсоном, ставшим жерт
вой жестокой расправы вла
стей. На проводимых ми-" 
тингах и собраниях будут 
приняты, а затем направле
ны в адрес администрации 
США петиции, послания, 
телеграммы с требованиями 
ликвидировать все ядерные 
вооружения.

В нашей области стало 
доброй традицией — актив
но участвовать в антивоен
ных акциях, в пополнении 
средств Советского фонда 
мира. 24 октября «Волна 
мира» откроет Международ
ную неделю действий за ра
зоружение. В, трудовых кол
лективах, учебных заведе
ниях пройдут Вахты мира. 
Дни труда, «ярмарки соли
дарности» и другие меропри- 
Ития с отчислением средств 
в Фонд мира.

Эти благородные поступ
ки томичей будут подарком 
70-летию Великого Октября 
и ленинского Декрета о ми
ре.

В, ЕРМАЧЕНКО,
заместитель председате
ля областного комитета 

защиты мира.
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С к о л ь к о  
стоит... долг

Долговые обязательства— векселя—давно и проч
но вошли в международный торговый оборот Их 
вьшисьшают и принимают, покупают и продают 
векселем, даже чужим, можно |распла'ш.ться как 
обычными деньгами. К ним привыкли и даже не 
замечают. Но продавать многомиллионные долго
вые обязательства государств! Такого еще не было.

«Вторичный» рынок задолженности развива
ющихся стран—явление сравнительно новое. Ник
то точно не знает, какое объем его операций. Боль- 
пшнство банков держат в глубокой тайне всю ин- 

• формацию о характере и условиях своих сделок на 
этом рынке. По существующим оценкам, за 5 лет 
здесь было куплено и продано обязательств на 
сумму, несколько превьыиающую 10 млрд. долл. В 
сравнении с более чем трвллионным долгом моло
дых освободившихся государств— это калля в море.

Важно другое. «Вторичный» рынок открыл воз
можность, во-первых, частньш банкам изменить 
■структуру своего портфеля нредитов, продав часть 
шязательств, и уменьшить уязвимость перед лицом 
банкротства должника. Подобная операция сопря
жена с потерями, поскольку цена долга устанавли
вается на рынке в соответствии со степенью риска 
неплатежеспособности страны-заемщика. Весной 
этого года внешние обязательства правительства 

' Аргентины продавались в 2 раза дешевле их пер
воначальной стоимости, долг Перу котировался в 5, 
а Боливии— в10 раз ниже номинала. Возникающая 
разница между суммой предоставленного кредита и 
выручкой от его реалиаа1ции на «вторичном» рынке 
и составит убыток банка. На путь продажи долга 
стали те кредитные организации, чьи прг^ыли мог
ли покрыть потери. Большинство же крупных ТНБ 
не имеют возможности поступить аналогичным об- 
■разом, т. к. Их кредиты порой а несколько раз пре- 
вьшают собственный капитал. В этом случае банк 
обменивает часть долга одной страны, избыточно 
представленной в «портфеле кредитов», на обяза
тельства другой с  равной степенью риска.

События последних месяцев показьгаают, что по 
мере того, как ТНБ создают фонды страхования на 
случай неплатежа, опасения понести убытки от опе
раций на «вторичнам» рынке отходят на второй 
план. Японские, швейцарские и западногерманские 
банки уже имеют такие резервы. Весной этого го- 
да крупнейший банк США «Ситикорп» объявил об 
увеличении своего фонда до 5 млрд. долл. Это поз
волит ему уже к концу года полностью избавиться 
от обязательств Бразилии, Аргешины и Венесуэ
лы, сократив в 2 раза свои кредиты латиноамери
канским странам. Хотя вероятность такого исхода 
очень незначительна,' одно только ее наличие серь
езно усиливает позиции «Ситикорп» как на перего
ворах о задолженно|сти, так и в кредитной системе 
США, о чем свидетельствует повышение курса ак
ций банка на 4 пункта за неделю.

Вторая группа операций, проводимых на рынке, 
включает в себя преобразования различных видов 
■долга в прямые инвестиции — акционерный капи- 
тед. Например, так поступила итальянская фирма 
ФИАТ. На «вторичном» рьшке она приобрела 
часть обязательств Бразилии по значительно зани- 
женнсй! цене. Затем представила их в Центральный 
банк страны, который вьшлатил фирме полностью 
всю сумму долга в национальной валюте—крузадо. 
Вырученные средства компания вложила в расши
рение своего завода в Бразилии. Прибыль ФИАТа 
только из разницы между номиналам и ценой дол
га на рынке составила 40 центов на доллар.

Однако этим дело не ограничивается, Йзвестно, 
что до 30 процентов задолженности латиноамери! 
канских стран образовалось не вследствие получе
ния кредита, а как результат присоединения про
центных платежей к общей сумме долга. После та
кого слияния новые платежи возникают уже как бы 
из ничего, поокольку начисляются на деньги, воз
никшие и существующие только на бумаге и никог
да не участвовавшие в хозяйственном обороте.

М. ДМИТРИЕВ.
(АПН),
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Пойте, томские гармошки!
в Большом концертном зале состоялся 'областной празд* 

ник «Играй, гармонь!».
и  они запели... «хром

ки», «ливенки», «двухряд
ки», тульские, саратовские, 
и, конечно, всем гармоням 
гармонь — тальянка. Гово
рят, что в нашей области 
она только и сохранилась, 
ведь в свое время делали 
этот замечательный инстру
мент томские мастера.

Кое-кто склонен считать, 
что гармошки ныне не в мо
де. А нам хочется вспом
нить задорную частушку, 
прозвучавшую в этот вечер: 
«Пусть не в моде, зато лю
бят их в народе». Что это 
Так, сомневаться не прихо
дилось. На подступах к 
нюнцертному залу спраши
вали про «лишний билет», а 
во время выступления само
деятельных музыкантов бы
ли такие аплодисменты, ко
торым могла бы позавидо
вать любая знаменитость. 
Люди шли сюда, как на 
праздник, — принаряжен
ные, семьями, и это ощуще
ние необычности события, 
Дриподнятости сохранилось 
На весь вечер. Поверьте, 
такое настроение создать, а 
главное, удержать до конца 
было вовсе не просто. Ведь 
шла еще и съемка телевизи
онной передачи «Играй, гар- 
1монь!». А это значит, что 
были дубли, подчас весьма 
Утомительные, сбивающие 
ритм праздника, не раз под
водила техника... Конечно, 
Это порою мешало, даже 
Сердило, но обаятельная 
Улыбка ведущего Геннадия 
|Заволокина, его неутоми- 
•мость, его искренность 
Оновь и вновь вдохновляли 
(зал. Правда, иногда сры
вался и сам ведущий, но бу
дем снисходительны, семь 
часов непрерывных съемок, 
ра1боты на «нервах» даром 
не проходят. Словом, зрите
ли остались не в обиде.

Зрители? Нет, правильнее 
было бы оказать, участни
ки праздника, участники 
съемки.. У мно1гих,| сидянрх 
в зале, в руках были гармош
ки, и тот, кто минуту назад 
был зрителем, теперь и сам

вькодил на сцену. Праздник 
так был задуман, чтобы каж
дый желающий смог пока- 
Вать свое искусство. Откуда 
что бралось! Всякий гармо
нист хорош по-своему. Тут 
и веселые наигрыши, и ли
хие переборы, и мелодии ду
шевные, бередящие сердце... 
'Нет, никогда не смолкнет 
'голос русской гармошки, с 
'нами она и в радости, и в 
Печали, в ней—душа нарю- 
да. Конечно, сегодня 
Немножко грустно от того, 
«что собравшиеся гаршонис- 
ты—люди в основном стар
шего возраста. Но что моло
дежь знает про гармошку? В 
последние годы все реже и 
реже звучала она даже на 
сельских улицах. А народ, 
несмотря на все прихоти мо
ды, все-таки бережно хра
нил свой любимый инстру- 
•мент, надеясь, что придет 
Снова его черюд! Один ив 
музыкантов принес с собой 
семейную реликвию — гар
монь 1916 года; со многими 
гармонь прошагала всю вой
ну, и до сих пор они с ней 
не расстаются. Играют сами, 
берегут и для внуков.

Все-таки есть надежда, 
что будет кому передать эс
тафету. Среди слушавших в 
этот вечер голос гармошки 
было немало молодых, неко
торые и сами продемонстри
ровали свою игру. Напри
мер, в ансамбле из пос. Цо- 
вокускова Асиновского рай
она совсем молодые парни. 
Что нужно для того, чтобы 
•научиться играть на гармо
ни? Этот (вопрос Геннадий 
Заэолокин задавал несколь
ким музыкантам. По-разному 
отвечали, но сходились 
все-таки в одном: надо иметь 
врожденный талант, чтобы в 
•игру вложить огшгь души. 
•Не терпит гармошка холод
ного сердца, не откликнется 
тогда она, и никого не затро
нут ее звуки,

— Надо не быть жадным, 
ленивым и зловредным,— 
считает В. С. Виноградов.— 
Такой человек не создаст 
хорошей мелодии!

Сам Владимир Сергеевич 
гармонь л ю ^т до самозаб
вения. Сколько себя помнит, 
столько и играет.

— Постойте, постойте, — 
вдруг заволновался Генна
дий Заволокин.— В Калини
не мы снимали передачу, 
там был хороший гармонист, 
тоже Виноградов, не род
ственник ли?

— Как же, передачу ви
дел, брат это мой,—улыба
ется Владимир Сергеевич.

— Кто из вас лучше игра
ет?

— Думаю, я.
Что тут скажешь! Любой 

гармошют — всегда первый 
парень на деревне, на мень
шее он не согласен.

А вот еще один гармо
нист — Максим Фомин. Он 
уверяет, что одного таланта 
мало, надо еще много рабо
тать, упражняться, как он, 
каждый день. Максим про
изводит впечатление основа
тельностью своих суждений, 
чувствуется, проверенных 
жизнью. Правда, лет ему 
всего семь, но зато как иг
рает! Сам сочинил вальс и 
исполнил его. Заслуженные, 
и, пожалуй, самые бурные 
аплодисменты Максим раз
делил со своей еще более 
юной сестренкой Настей, 
спевшей трогательные час
тушки. Эта пара так понра
вилась залу, что Максима и 
Настю долго не хотели от
пускать со сцены. Недаром в 
знак особой сшипатии им 
(Вручил свой приз Геннадий 
Заволокин.

Во всех передачах «Иг
рай, гармонь!», снятых на 
ЦТ, есть что-то трогатель
ное, объединяющее людей, 
заставляющее их вспомнить 
о своих истоках. Большое, 
нужное дело вершат братья 
Заволокины, пропагандируя 
русское народное музыкаль
ное творчество. Они подня
ли цельЙ! пласт, ранее почти 
неизведанный, и оказалось, 
что, куда ни приезжали 
братья, везде талантов хоть 
отШвляй, Играй, гармонь! 
Живи и радуй сердца! И 
томская земля богата на та
ланты. Накануне праздника 
после предварительного про
слушивания Геннадий Заво
локин удовлетворенно ока
зал: «Томские гармонисты 
не только оправдали мои на
дежды, но и превзошли их. 
Хороши!».

Такая высокая оценка 
приятна, правда, подобное 
обстоятельство поставило в 
затруднительное положение 
жюри. Кому отдать пред
почтение? Все гармонисты 
хоть куда! Не только игра
ют, но и дроби бьют, и час
тушки поют. И слушатели 
•каждого встречают и прово
жают как родного. Все же 
особая теплота и сердеч
ность достались тем, кто 
прошагал с гармошкой по 
Д'орогам войны, кто радовал
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боевых друзей в минуты за
тишья воспоминаниями о 
доме. Помните: « ... и поет 
мне в землянке гармонь 
про улыбку твою и глаза». 
Из бывших фронтовиков и 
два грамониста С. Г. Лапов 
и И. У. Лемещук. Вместе 
на фронт уходили, вместе 
воевали, а потом, после вой
ны, развела их жизнь. Дол
гие годы не виделись, и на
до же случиться такой ра
дости—встретились здесь, на 
празднике гармонистов.

— Это Сергей меня уз
нал,— говорит Илья Ульяно- 
вич, — гляжу: кто-то меня 
пристально рассматривает, 
думаю, что ему надо. Изме- 
нились-то как оба... Поста
рели, а, вишь, гармонь не 
забываем оба. Она и свела 
нас снова.

Счастливы друзья, вместе 
с ними дружно порадовался 
и зал, наградив их обоих 
аплодисментами. Порадова
лись и за победителей кон
курса — призовые места 
жюри присудило М. И. Ко

ровину, Н. К. Аникину, 
М. А. Просеякину. Правда, 
ведущий Геннадий Заволо
кин решил не согласиться с 
мнением жюри.

— А мне,—оказал он,— 
понравились все.

И вручил всем участникам 
конкурса свой приз — кор
зину кедровых шишек.

Выли в этот вечер и дру
гие конкурсы —• везде, как 
говорят, побеждала дружба. 
А точнее— любовь к гармош
ке, прекрасному народному 
инструменту. Многим за- 
помнится этот праздник— и 
мелодиями берущих за ду
шу гармошек, и задорными 
частушками, и всеобщим пе
реплясом, и трогательным 
танго военных лет... Кружи
лись в зале, на сцене пары, 
и казались все друг другу 
такими близкими...

Пусть этот праздник бу
дет с нами.

Пусть возвращается к

Н, ИВАНОВА.
Фото А. Батзфвяа.

Литературный праздник
в  Томасе началась традиционная Неделя

молодежной книги. Организаторы этого 
литературного праздника—областной комитет 
комсомола, издательство ЦК ВЛКСМ «Моло
дая гвардия» и Томская писательская орга
низация. Открытие Недели состоялось 19 ок
тября в Доме творческих организаций. Перед 
собравшиМ'ИСя выступили столичные гости — 
поэт Владимир Топоров, прозаики Анатолий

Кончин и Валерий Козлов, а также литера
торы из соседних сибирских городов— ново-, 
сибирец Геннадий Прашкевич, омич Влади
мир Балачан и кемеровчанин Сергей Донбай. 
Более трех часов длился этот творческий ве
чер, превратившийся в заинтересованный ди
алог со слушателями, в разговор о роли ли
тературы в сегодняшней перестройке и пере
стройке в литературе.

В течение Недели гости выступят на пред
приятиях и •в институтах, в профессионально- 
технических училищах и техникумах област
ного центра; во вторник выезжали к сельским 
труженикам в Шегарский район, а в пятни
цу и субботу под их руководством пройдет 
областной семинар молодых литераторов, 
чье творчество будет подвергнуто пристраст
ному—доброжелательному и строгому одно
временно— анализу «профессионалов».

В. СЕРДЮК.

25-я ОБЛАСТНАЯ...
В художественном музее 

открылась 25-я областная 
художественная выставка, 
посвященная 70-летию Ок
тября.

На выставке широко 
представлены живопись, 
графика, окулщ1тура, при
кладное и монументальное

искусство, художественное 
проектирование. Посетители 
познакомятся' с творчеством 
80 авторов, которые пока
жут около 300 своих работ. 
В основном это произведе
ния, созданные в последнее 
время. Выставка задумыва
лась не ретроспективной,

хотя здесь есть и более ран
ние работы представленных 
авторов и работы художни
ков, уже ушедших из жизни.

Выставку открыла на
чальник областного управле
ния культуры 3. И. Салопо- 
ва. TVt же, у  полотен, сразу 
состоялся обмен мнениями 
первых посетителей. Вы
ставка вызвала интерес, 
оживленные споры.

Н. ВАШЛБВИЧ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
23 октября, I в 10.00 

час., в Доме политического 
просвещения обкома КПСС 
(ул. К. Маркса, 14) состо
ится областной семинар лек. 
торов - между1)ародников

на тему: «Великий Ок
тябрь и мир 80-х годов».

Приглашаются лекторы- 
международники, препода- 
ватели кафедр общественных 
наук.

ИГРАЕТ ЭСТОНСКИЙ ОРКЕСТР
В этн дни в Большом 

концертном зале выступает 
симфонический оркестр Эс
тонской ССР.

Репертуар оркестра очень 
обширный и разносторонний. 
Высокого мастерства добил
ся он в исполнении произве
дений венских классиков.

равно как и сочинений 
Брамса, Сибелиуса, Шоста
ковича. Исполняет коллек
тив и сотанения эстонских 
композиторов — Хейно 
Хеллера, Миккеля Людига, 
Артура Каппа и других.

Интересную программу 
предложит оркестр сегодня.

В концерте прозвучит сим
фоническая поэма X. Хел
лера «Ночные зовы», «Мор
ские песни» Э. Эльгара в 
исполнении народной арти
стки э с е р  Урве Тоувс. 
Прозвучит также симфония 
№ 1 до минор И. Брамса.

Ц. ПЕТРОВА.

«КЛУБ: КУЛЬТУРА ДОСУГА»»
В Московском нздатель- 

стве «Профиздат» вышел 
сборник «Клуб; культура 
досуга», в котором обобща
ется наиболее интересный 
опыт работы в клубах Рос- 
снн. Авторы сборника — 
руководите, (п культпросвет-

учреждений, партийные, со
ветские и профсоюзные ра
ботники, рядовые тружени
ки— делятся на страницах 
сборника секретами мастер
ства, дают советы, как обо
гатить содержание, формы и 
методы культурно-просвети
тельной деятельнскти.

Сборник «Клуб: культура 
досуга» послужит практиче
ским пособием для широко
го круга культработников. 
Здесь они смогут найти от
веты на многие вопросы, ко
торые их сегодня волнуют.

К. БАЛАДУРИН.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 22 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — <90 минут». 8.35

— «Васса Железнова». Фильм-
спектакль. 10.20 — Концерт. 
10.40 — Новости.

С 10.50 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.1Q —

«Прожектор перестройки». 
16.20 — «...До шестнадцати и 
старше». 17.05 —. «Истоки»,
передача из Анадыря. 17.25 — 
«Призвание». 17.55 — «За сло
вом — дело». 18.25 — «Се
годня в мире». 18.40 — Спор
тивная программа. Футбол. 
Европейские кубки. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Му
зыкальный экспромт». 22.00
— Футбол. Кубок УЕФА. 1/16 
финала. «Виктория» (Вуха- 
реет) — «Динамо» (Тбилиси) 
2-й тайм. 22.45 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — Фильм-концерт. 
00.05 — Чемпионат мира по 
шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимна
стика. 8.15 — Научно-по
пулярный фильм. 8.35,9.35 — 
Основы информатики и вычи- 
слительцой техники. 10-й 
класс. 9.05. 13.55 — Испанский 
язык, 2-й год обучения. 10.05
— Учащимся СПТУ. История.

10.35 — И. С. Тургенев «Отцы 
и дети». 9-й класс. 11.05 — 
Школа: проблема перестройки.
11.35 — «Раненые камни». 2-я 
и 3-я серии. 13.45 — Новости.

С 13.55 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Документальные

телефильмы. 19.00 — «День
области». 19.15 — «Слу
жба здоровья». «С заботой о 
человеке». 19.45 — Киножур
нал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши'».
ТОМСК

20.15 — «Я ведь еще ра
сту...». У нас в гостях
К. Сотникова — ученица шко
лы Лй 32. 20.50 — Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35

— «Прожектор перестройки». 
21.45 — «Раненые камни». 3-я 
серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Народные мелодии. 18.30 — 
«Сельский час». 19.30 — «Со
дружество». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!». 20.15 — 
Ритмическая гимнастика. 20.45
— Концерт.
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

В театрах
ДРАМЫ

22 октября. «Повесть о Ма
угли» —  19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

22 октября . в помещении 
ДКиТ «Авангард» — «Бабий 
бунт» —  19-Ж).

ВИДЕОТЕКА
22 октября. Мультфильм

«КругоеаеТноо путешествие
Кота в сапогах» — 10-20. «Че
ловек с бульвара Капуцинов»
— 12, 14. 18, 18, 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
22 октября. «Следы оборот

ня» —  9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-40.

нмекн М. ГОРЬКОГО
22 октября. «Граф Монте

кристо» (две серии)— 9. 12-30,
16- 30, 20. «Новые амазонки»
—  9, 10.50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Чернобыль.
Хроника трудных недель» —  
9, 10-10. 11-20, 12-30, 13-40,
14-50, 17-10. «Андрей Рублев» 
(две серии) —  20. «Солнце Ро
дины встает» —  16. Общест
венно ■ поЯйтичесние чтения
—  18-30.

«ОКТЯБРЬ»
22 октября. «Давай погово

рим» —  8-40, 12-10, 14. 16,
17- 50, 19-40, 21-30. «И  в звуках 
память отзовется» —  9, 10-50, 
12-40, 14-30. 18-20, 18-10. «Гойя» 
(две серии) —  20. «Очень 
страшная история» —  10-30.

«ПИОНЕР»
22 октября. «Капитан «Пили, 

грима» —  9, 11. «Вий» —  13,
14-30. 16. «Страх» —  17-30,
19- 10, 21.

кмекк И. ЧЕРНЫХ
22 октября. «Джентльмены 

удачи» —  9. 10-40, 12-20. 14, 
18, 17-40. 19-20, 21. «Откройте—  
полиция!»—  9. 10-40, 12-20, 16. 
17-40, 19-20, 21. «Была война 
в моем детстве» —  14-10.

«СИБИРЯК»
22 октября. «Юность Бем- 

би» —  9-20. «В  джазе только 
девушки» —  11. 12.40, 18.
17-40. 19-20. 21.

Д о м  КУЛЬТУРЫ
«ТРАНСПОРТНИК»

22 октября. «Вверх тормаш
ками» (две серии) —  17. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
22 октября. «Сюрприз Аф

р о д и ты * — ^ 1̂  21.

Томская радиотехничес
кая школа ДОСААФ произ
водит набор на курсы ра
диомехаников по ремонту 
радиотелевизионной аппара
туры. Начало занятий — 
1 декабря. Срок обучения— 
12 месяцев. Занятия про
водятся в дневное и вечер
нее время. Обращаться по 
адресу: ул. Росы Люксем
бург, 48, телефоны 2-42-58, 
2-61-66. __________________

28 и 29 октября с 16 до 
18 часов я профкоме ДК 
«Снбкабель» бу^^гт вьшла- 
чяваться деньга членам са
доводческого товарищества 
«Кабельщик».

Аскковское колнграфн- 
ческое объединение прини
мает заказы на печать эти
кеточной к бланочной цро- 
духцни (печать без оборота) 
красочность не менее 2 и 
не более 4 красок на оф
сетной бумаге заказчика.

Обращаться: г. . Асино,
ул. Проектная, 22, Аси- 
новское полиграфическое 
объединение. ’ Теле^ны: 
2-23-23, 2-27-20.

БЕРЕГИТЕ ЖИВОТНОВОДЧЕСКИЕ ФЕРМЫ 
I ОТ ПОЖАРОВ!

ВНИМАНИЮ ДИРЕКТОРОВ СОВХОЗОВ И п р е д 
с е д а т е л е й  КОЛХОЗОВ!

Ежегодно во время стойлового содержания скота в 
животноводческих помещениях колхозов и совхозов об
ласти происходит много пожаров, которые причиняют 
народному хозяйству большой ущ е^ .

Основной причиной, способ|СГвующей возникновению 
пожаров, является невыполнение предписаний Госпож
надзора.

Во избежание пожаров на животноводческих фермах 
отдел пожарной охраны !предлатает:

провести тщательную проверку противопожарного 
состояния всех животноводческих и птицеводческих по
мещений и принять меры к устранению выявленных не
достатков;

очистить территории животноводческих ферм от за
хламленности горючими материалами;

провести проверку и ремонт осветительной и сило
вой электропроводви и электрооборудования, открытые 
электролам!по1чки закрыть в светильники влагоэащищен- 
ного исполнения. Распределительные щиты, выключате
ли, предохранители перенести из животноводческих по
мещений в тамбуры или на наружные стеньг зданий и 
Оградить их несгораемыми шкафчиками;

вынести кормокухни, кормозапарники, теплогенера
торы, паровые и водогрейные котлы и другие огн^ые 
аг^гаты из сгораемых животноводческих ферм и :^аиий 
с деревянными перекрытиями в отдельно стоящие поме
щения;

обеспечить все животноводческие комплексы, фермы 
достаточным количеством первитаых средств пожароту- 
Щения и противопожарным инвентарем;

все животноводческие, птицеводческие здания обес
печить надежной связью и средствами оповещения на 
случай пожара;

организовать надежную сторожевую охрану свотопо- 
мещений, особенно в ночное время;

оборудовать фермы крупного рогатого скота группо
вым способом привязи, обеспечивающим при пожаре 
быстрое освобождение и вывод животных из помещений, 
а также прошвести ремонт неисправных групповых при
вязей;

систематически очищать от потеков машинного масла 
и топлива помещения вакуумнасосных;

ворота и двери помещений, предназначенных для 
вывода скота, должны откръгваться только наружу, ни
чем не загромождаться и не перекрываться. Запрещается 
устраивать у них пороги и ступени, подворотни. Ворота 
и двери разрешается закрьшать только На легкооткрьша- 
емые задвижки, крючки и щеколды;

привести в полную готовность всю им(вющуюся по
жарную техШшу и выделить места для ее хранения;

строго соблюдать правила пожарной безопасности 
при производстве ремонтных работ на фермах:

отремонтировать пирсы и подъезды к естественным 
водоисточникам;

оборудовать водонапорные башни приспособлениями 
для забора воды пожарной техникой, отремонтировать и 
залйть водой все пожарные водоемы: .

провести в колхозах, совхозах и на птицефабриках 
инструктажи о  правилах пожарной безопасности с лица
ми, на которых возложено обслуживание электроуста
новок, теплогенераторов, водогрейных котлов и других 
теплопроизводящих установок, а также с животноводами 
и другими работниками ферм.

ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
операторам, дояркам, скотникам, телятницам, свина

рям, птичницам, истопникам и другим лицам обслужива
ющего персонала животноводческих помещений во вре
мя работы применять открытый огонь: разрешается ку
рить только в специально отведенных помещениях: ос
тавлять работающие теплопроизводящие установки и 
другие агрегаты без присмотр или наблюдать за ними 
посторонним лицам; оставлять под напряжением электро
сети после окончания работы; устраивать в помещениях 
для животных и птиц мастерские, склады, стоянки авто
транспорта, тракторов, сельхозтехники, а также произ
водить какие-либо работы, не связанные с обслуживани
ем ферм; применять для защиты электросетей и электро
оборудования от токов короткого замьжания ненормиро
ванные плавкие предохранители; разводить костры и ды
мокуры 'Вблизи животноводческих и птицеводческих 
построек.

Отдел пожарной охраны УВД Томского облисполкома.
Томское добровольное пожарное общество.

( Т Р У М О У С Т Я О И С Т В А)
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в  т о м с к и й  э л е к т р о м е х а н и ч е с к и й  ТЕХНИ
КУМ: заведующего дневным отделением (инженер), 
преподавателя по технология электромашнностроення, 
преподавателя технической механики, старшего библи
отекаря, мастера производственного обучения, бухгал
тера, секретаря заочного отделения, электрослесаря 
старшего лаборанта. Оправки по тел. 5-31-61.

В НИИ м е д и ц и н с к о й  г е н е т и к и  ТНЦ АМН
СССР: старшего бухгалтера, медицинских сестер, сани
тарок, секретаря-машинистку, сантехника, элекгоомон- 
тера. Справки по тел. 5-37-67.

В СПЕЦИАЛЬНОЕ КОНСТРУКТОРСКОЕ БЮРО 
НАУЧНОГО ПРИБОРОСТРОЕНИЯ «ОПТИКА»: ниже- 
нерав;радноэлек|гр<тщнкЫ|, ннженерю-конСгрущеоров, 
инженеред-технологов, опытного инженера-жфмировщн- 
ка, плановиков, экономистю, заместителя главного бух
галтера, инспектора отдела кадров, коменданта, гальва
ников, слесарей (сантехников, электриков и •механосбо
рочных работ, ремонтников), токарей, фрезеровщиков,, 
столяров, плотников, мяшннисток, кладовщика. Пригла
шаем пенсионеров. Оправки по тел. 1-81-11 доп. 
8-90, или 1-96-^ .

НА ЗАВОД ДРЕВЕСНОСТРУЖЕЧНЫХ ПЛИТ; еле- 
сарей КИПнА, электриков, старшего (инженерв-конструк. 
тора, главного технолога, няженеров-нормвровщнков, 
инженера отдела кадров, коменданта (убежища, экономяс. 
тов-вормировщиков, 'днергетнка, старшего инженера ла
боратории КИПиА, водителей служебных автобусов, ме. 
хавнка цеха инженерных коммуникаций, механика ре- 
монтно-механнчеакнго цеха.

Оплата труда—сдельно-яремиальная, повременно- 
премиальная.

Одиноким предоставляевся место в общежитии. Дос
тавка на работу и с  работы — служебным траяспортом. 
Работают стол заказов, здравпункт. Справки по телефо
ну 2.36-54, доп. 5-22.

За направлениями на работу обращаться; г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18, — в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61, 
доп. 8-73.

К СВЕДЕНИЮ ПОДПИС
ЧИКОВ.

Подписка на газеты и 
журналы на 1988 год за- 
Наичивается 31 октября.

Периодические издания 
можно выписать в агент
ствах, отделениях «Союзпе
чати», отделениях связи и у 
обЩест^венных распростра
нителей печати.

Облсоюзпечать.

Администрация и пар
тийная организация Том
ской областной психиатри
ческой больницы и кафед
ра психиатрии Томского 
медицинского института с 
прискорбием извещают о 
смерти старшей медицин
ской сестры больницы, 
члена кпеб

Дмитриевой
Зои Ивановны

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Коллектив Томского авто
ремонтного завода выража
ет глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду сме^и^в|терана труда

Василия Тимофеевича.

Коллектив объединения 
«Снбкабель» с прискорбием 
извещает о смерти участ
ника гражданской и Вели
кой Отечественной войн, ве
терана пар^ги^^и^^труда

Федора Ваеильввяча
и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

НИИ биологии и био
физики и биолого-почвен- 
ный факультет Томского 
университета выражают 
глубокое со(!олезнованне за
ведующему лабораторией 
зоологии беспозвоночных 
Л. С. Бабенко, младшему 
научному.. , сотруднику ла
боратории V'. радиобиологии 
Е. С. Гулий' и доценту ка
федры зоблогии беспозво
ночных 3. С. Бабенко в свя
зи со смертью отца и де
душки

СУГАТОВА
Сврапиена Николаевича.

Отдел науки и учебных 
заведений —  
t-33-М , 1-26-80 
Отдел информации и
культуры __ 1-45-81, 1-43.32
Отдел советского строитоль- 
стеа и быта —  1-36-58,' 1-26-80 
Отдел писем —
1 -3 8 ^ , 1^06-80, 1-38-87 

. Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-18

Собственный имреспондент 
Колпашеве —  36-55 
Собственный иоррвепондент 
Стрежеаом —  3-23-31 
Общественная прявмная —  
1-36-66
Отдел обхеалений —
1-(>в-62
Областная журналистская 
организация —  1 -^ 9 0

Типография иэдатольетеа «Нрасноа знамя»
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